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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СТР. 8

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

ТВОРЧЕСТВО ИГРА ЛИЧНОСТЬ

Прошло заседание правительствен-
ной комиссии по вопросам охраны озе-
ра Байкал под руководством зампред-
седателя правительства РФ Виктории 
Абрамченко. Обсуждались вопросы 
исполнения законодательства по со-
хранению озера Байкал и его экологи-
ческому оздоровлению. Виктория Ва-
лериевна отметила успешную работу 
Иркутской области по модернизации и 
строительству очистных сооружений, 
что позволило выполнить показатель 
по очистке сточных вод в озеро.   

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

О трудовом про-
шлом Прианга-
рья рассказы-
вает настольная 
игра «Ударная 
пятилетка», ос-
нову которой 
составили Кни-
ги почета. По-
чему игра инте-
ресна не только 
любителям «на-
столок», но и желающим узнать историю 
своих семей, «Областной» рассказал ав-
тор проекта, ведущий методист библи-
отеки им. И.И. Молчанова-Сибирского 
Иван Попов.

СТР. 16–17

Народный артист РСФСР Николай Хо-
холков отмечает свое 85-летие и 65-ле-
тие на сцене, большую часть из этих лет 
он отдал Иркутскому музыкальному теа-
тру им. Н.М. Загурского. Недавно Хохол-
ков стал лауреатом престижной премии 
«Легенда». 

СТР. 23

Выставка кукол «Время героев» Ульяны 
Рудавиной открылась в фойе Заксобра-
ния области. В экспозицию вошли ав-
торские куклы, созданные по образам 
героев разных лет – от Древней Руси до 
настоящего времени. Несколько работ – 
это дань памяти нашим землякам.

СТР. 12–13

Государственный архив Иркутской области 
по поручению губернатора Игоря Кобзева 
приобрел новое оборудование, на которое 
выделили более 7 млн рублей. Сканирова-
ние документов и перевод их в цифровой 
вид – одна из важнейших задач архива. Но-
вое оборудование позволит увеличить темпы 
оцифровки архивных документов на 40% в 
год, а также предоставить удаленный доступ 
к документам исследователям из разных го-
родов страны. Для архива это, несомненно, 
важное приобретение, очередной шаг в обла-
сти цифровизации. Внедрение современных 
технологий, увеличение числа оцифрован-
ных источников, повышение оперативности 
предоставления информации гражданам.

Семен ЖАБИНСКИЙ,  
директор Областного государственного 

архива Иркутской области

800 лет отдали школе800 лет отдали школе

Строители будущего
 � КАДРЫ  Студенты и школьники образовательных 

организаций Иркутской области принимают участие 
в мероприятиях форума «Молодой специалист – 
строитель будущего», который стартовал вчера на 
базе Иркутского национального исследовательского 
технического университета (ИРНИТУ) при поддержке 
минстроя России и профильных министерств региона. 
На открытии выступил губернатор Игорь Кобзев.

По информации министра образования Иркутской области Максима 
Парфенова, на площадке ИРНИТУ в работе круглых столов, мастер-классов, 
ярмарки вакансий примут участие более 250 студентов профессиональных 
образовательных организаций и около 50 педагогических работников из 
школ, техникумов и колледжей.

СТР. 2
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 � ОТ ПЕРВОГО 
ЛИЦА  Стенд 
Иркутской области 
на выставке-
ярмарке «Россия» 
на ВДНХ посетил 
заместитель 
председателя 
правительства 
Российской 
Федерации Марат 
Хуснуллин. Под его 
руководством также 
состоялось пленарное 
заседание, в котором 
принял участие 
глава региона Игорь 
Кобзев.

На стенде Иркутской об-
ласти Марату Хуснулли-
ну представили видеоро-
лик о достижениях регио-
на. Игорь Кобзев рассказал 
зампреду о реализации в 
Иркутской области нацио-
нального проекта «Жилье 
и городская среда», ини-
циированного президентом 
России Владимиром Пути-
ным.

– В Иркутской области 
уделяется большое внима-

ние созданию комфортных 
условий для жизни. Ак-
тивно развивается строи-
тельный комплекс, комму-
нальная инфраструктура. 
Ведется серьезная работа в 
сфере капитального ремон-
та многоквартирных до-
мов. Успешно реализуется 
федеральный проект «Фор-
мирование комфортной 
городской среды», направ-
ленный на благоустройство 
общественных пространств 

и дворов. Регион активно 
участвует в федеральных 
программах, привлекает 
средства инфраструктур-
ных бюджетных кредитов. 
Важный для нас ориентир 
– повышение индекса ка-
чества городской среды. Се-
годня пять городов области 
являются городами с благо-
приятной городской средой, 
работа по повышению ин-
декса качества продолжает-
ся, – отметил Игорь Кобзев.

Глава региона рассказал 
о развитии строительной 
отрасли в регионе, он по-
благодарил Марата Хуснул-
лина за поддержку в этом 
направлении. В частности, 
он отметил, что в 2023 году 
в Иркутской области воз-
ведено почти 1,5 млн кв. 
метров жилья, что на 16% 
больше, чем в 2022 году. 
В рамках восстановления 
инфраструктуры, разру-
шенной в результате на-

воднения 2019 года, в про-
шлом году введено в экс-
плуатацию 16 объектов: 
социальные объекты, объ-
екты инженерной инфра-
структуры, дороги, мосто-
вые переправы и дамбы.

Кроме того, на стен-
де были представлены ре-
зультаты участия региона 
в федеральных проектах 
«Чистая вода», «Сохране-
ние озера Байкал», «Фор-
мирование комфортной 
городской среды», в про-
грамме «Модернизация 
систем коммунальной ин-
фраструктуры (2023–2027 
годы)», а также результаты 
выполнения плана по ка-
питальному ремонту мно-
гоквартирных домов.

В тематический день для 
гостей выставки были орга-
низованы развлекательная 
и познавательная програм-
мы. Каждый желающий, 
начиная от самых малень-
ких гостей стенда, мог при-
нять участие в играх «Соз-
дай свой дизайн фасада» 
и «Собери наличник дере-
вянного дома». Также была 
проведена викторина «ЖКХ 
Иркутской области» и квиз 
«Проверь свои знания ин-
фраструктуры».

 � Василий ПЕТРОВ

 W Стр. 1
На торжественном открытии 

мероприятия выступил губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев.

Обращаясь к студентам, гла-
ва региона обозначил значимость 
площадки форума, позволяющей 
задавать вопросы, генерировать 
идеи и принимать решения:

– Форум «Молодой специалист 
– строитель будущего» мы при-
нимаем впервые. Площадка, безус-
ловно, очень важная. Сегодня у нас 
реализуется 180 инвестиционных 

проектов. Это даст дополнительно 
40 тысяч рабочих мест. Выбор за 
вами, друзья. Это и профессио-
нальный рост, и возможность про-
явить себя, сделать так, чтобы Ир-
кутская область стала конкуренто-
способной среди других регионов. 
Власть сегодня создает условия, а 
реализуете вы себя сами, – заявил 
губернатор.

В формате видеосвязи в цере-
монии открытия принял участие 
заместитель министра строитель-
ства и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ Сергей Музыченко: 

– Я рад приветствовать вас в 
столице Восточной Сибири, в ре-
гионе, который имеет огромный 
потенциал для развития строи-
тельного комплекса России. Здесь 
проходит главный путь на восток 
– это одно из ключевых направле-
ний нашей страны в ближайшей 
перспективе. Участниками форума 
уже стали более 12,5 тысячи сту-
дентов вузов и колледжей. Свыше 
тысячи студентов получили при-
глашение на практику в ведущие 
строительные организации. Я же-
лаю вам найти себя в строитель-
ной отрасли. Давайте вместе будем 
строить наше будущее.

Руководитель Центра компетен-
ций образовательной деятельности 
минстроя России Ирина Минина 

анонсировала запуск филиала кор-
поративной кафедры.

– Филиал корпоративной кафе-
дры запланирован совместно с Мо-
сковским государственным строи-
тельным университетом и ИРНИТУ. 
Это позволит дать дополнитель-
ный толчок в подготовке молодых 
управленцев для строительного 
комплекса региона, – сказала она.

Генеральный директор ЗАО 
«Восток-Центр», заслуженный 
строитель России Александр Сигал 
отметил, что подобные меропри-
ятия очень важны для развития 
кадрового потенциала.

– Глава региона всегда уделяет 
большое внимание развитию стро-
ительной отрасли. А развитие этой 
сферы, как известно, невозможно 
без квалифицированных кадров. 
Сегодня молодые ребята имели 
возможность увидеть, как работа-
ет стройкомплекс, определиться с 
выбором профессии и самое важ-
ное – познакомиться с возможны-
ми работодателями, – сказал он.

Деловая программа форума со-
держит образовательную и прак-
тическую части для студентов, а 
для школьников – профориента-
ционные мероприятия и уроки 
профессионального мастерства.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ  
и Алексея КУШНИРЕНКО

Повысить индекс качества
На ВДНХ состоялся тематический день 
«Инфраструктура и среда для жизни»

Строители будущего
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  ГОСТИ  Группа учащихся 
восемь дней отдыхала в нашем 
регионе. Напомним, о приезде 
ребят в Приангарье договорились 
главы субъектов Игорь Кобзев 
и Вячеслав Гладков. Расходы 
на проезд, проживание детей и 
сопровождающих оплачены из 
бюджета Иркутской области.

– Мы посчитали нужным протянуть руку 
помощи Белгородской области. Детские эмоции 
говорят, что их отдых прошел действительно 
хорошо. Они будут вспоминать свое пребыва-
ние в Иркутской области, у них масса впечат-
лений. И самое главное – в них есть выдержка, 
терпение, уверенность, надежда и оптимизм. 
Договорились, что, когда ребята вернутся в 
Белгород, мы сделаем телемост с детьми, с 
которыми они подружились здесь, – рассказал 
Игорь Кобзев.

В Приангарье приехала группа из 68 школь-
ников. Это активисты регионального отде-
ления «Движения первых» в Белгородской 
области, участники проекта губернатора Бел-
городской области «Время 31-х».

Ребят разместили в детском лагере отдыха 
«Звездный» под Ангарском. За восемь дней 
они побывали в архитектурно-этнографиче-
ском музее «Тальцы», в Байкальском музее 
СО РАН в Листвянке, Байкальской астрофизи-
ческой обсерватории, на экскурсии по Ангар-
ску, в Ледовом дворце «Байкал» в Иркутске. В 
лагере для них были организованы спортив-

ные мероприятия, встречи со сверстниками и 
музыкальными молодежными коллективами, 
различные мастер-классы.

Дети отметили хорошую организацию путе-
шествия, вкусную еду в лагере отдыха «Звезд-
ный» и рассказали, что особое впечатление в 
поездке на них произвело озеро Байкал.

– Это было мечтой для многих из нас. Боль-
ше всего мне запомнились маленькие нерпоч-
ки, они такие милые. Восемь дней пролетели 
незаметно. Мы стали большой дружной се-
мьей, я познакомилась и сблизилась здесь со 
многими людьми. На Байкале я сняла на видео 
эту красоту, мама оценила и сказала, что надо 

обязательно приехать сюда летом, – сказала 
жительница Белгорода, однофамилица главы 
Приангарья Анна Кобзева.

– Впечатления максимально положитель-
ные. Мы много где побывали. Большое спасибо 
организаторам. На Байкале увидели, конечно 
же, пейзажи, нерп. Фотографировались, все 
просто визжали от радости. Думаю, наши эмо-
ции сохранятся до следующей поездки на Бай-
кал. Мы надеемся, что она будет, – поделился 
своими эмоциями Иван Семыкин.

Во время встречи с г убернатором Иркутской 
области ребята из Белгородской области отме-
тили, что молодежь из наших регионов очень 
похожа. Их объединяет, в частности, любовь к 
родине и ее природе, гостеприимство, взаимо-
уважение, спорт, культура и традиции.

  Юрий ЮДИН
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ПРАВИТЕЛЬСТВ    

Увидел, как у подростков го-
рят глаза, увидел их зарази-
тельные улыбки. Теперь мно-
гие хотят приехать сюда и 

летом. Значит, мы все сделали правильно.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

  ПЕРСПЕКТИВА  
Разработкой 
комплексных 
региональных 
госпрограмм научно-
технологического 
развития займутся 20 
пилотных регионов. В их 
число вошла и Иркутская 
область. Программы 
нужны для оценки 
научно-технологического 
потенциала региона и 
внедрения практик, 
ускоряющих развитие 
сельского хозяйства, 
промышленности и 
других отраслей. Об 
этом 6 февраля 2024 
года сообщила пресс-
служба регионального 
правительства.

В Иркутской области технологии 
активно развивают и поддержива-
ют на региональном уровне. Одно 
из самых современных сельхоз-
предприятий региона – «Молоч-
ная река». Это первое в Иркутской 
области полностью роботизирован-
ное молочное предприятие. Ферма 
входит в ТОП-5 производителей 
молока Иркутской области.

Стоимость проекта по модер-
низации предприятия составила 
более 130 млн рублей, почти 40% 

компенсировано за счет областно-
го бюджета. Компании был предо-
ставлен грант на строительство и 
комплектацию молочной фермы, 
а также возмещена часть затрат по 
договорам лизинга.

Ферма была построена за 1,5 года 
на неиспользуемом пустыре. Бла-
годаря ей земля введена в оборот, 
очищена от сорных трав и вно-
сит вклад в экономику региона. 
Автоматизация фермы позволила 
повысить качество продукции и 
увеличить производство молока – 

за четыре года оно выросло более 
чем вдвое.

Продовольственная безопас-
ность – важный элемент повы-
шения устойчивости экономики 
Иркутской области. Акцент на этом 
делает глава региона Игорь Коб-
зев. Благодаря развитию молочных 
производств показатели самообе-
спечения региона по молоку к 2026 
году должны вырасти с 86% до 
89%.

В целом в России уделяется боль-
шое внимание развитию сельского 

хозяйства, например, за послед-
ние 8–10 лет Россия из импортера 
сельскохозяйственного сырья стала 
страной-экспортером, существенно 
выросла технологичность сельского 
хозяйства, увеличилось количество 
научных разработок в этой сфере.

Высокую роль в развитии сель-
ского хозяйства играют меры гос-
поддержки, направляемые в сферу 
по поручениям президента России 
Владимира Путина.*

  Юрий ЮДИН

Развитие сельского хозяйства

ПРОТЯНУТЬ РУКУ ПОМОЩИ
ГУБЕРНАТОР ОБЛАСТИ ИГОРЬ КОБЗЕВ ВСТРЕТИЛСЯ 
СО ШКОЛЬНИКАМИ ИЗ БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

* Пр-1733, п. 1в) Исполнение к 15 ноября 2023 года
в) при участии высших исполнительных органов субъектов Российской Федерации рассмотреть вопрос об обеспечении приобретения сельскохозяйственными товаропроизводителями в приоритетном порядке российской сельскохозяйственной техники 

в рамках региональных программ.
http://kremlin.ru/acts/assignments/items/topic/44/desc
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  СЕССИЯ  Более 60 вопросов 
рассмотрели депутаты 
Законодательного Собрания 
Иркутской области на первой в 
этом году сессии. Обсуждение 
всех тем повестки состоялось 
под руководством главы 
областного парламента Александра 
Ведерникова. В работе сессии 
принял участие губернатор Игорь 
Кобзев. 

СТАБИЛЬНЫЙ РОСТ

В приветственном слове губернатор отметил, 
что, несмотря на неблагоприятную внешнеэко-
номическую остановку, социально-экономи-
ческая ситуация в Иркутской области остается 
стабильной. По его словам, предварительная 
оценка показывает, что объем валового регио-
нального продукта по итогам 2023 года ожида-
ется на уровне 2 трлн 231 млрд рублей – рост в 
сопоставимых ценах составит почти 2%.

За девять месяцев прошлого года объем ин-
вестиций в основной капитал составил 544,4 
млрд рублей, что составляет 107,9% к анало-
гичному периоду прошлого года. По данному 
показателю наш регион занимает второе место 
среди регионов Сибирского федерального округа 
и восьмое место в России.

Игорь Кобзев отметил ряд значимых ини-
циатив в повестке заседания, в том числе на-
правленных на расширение категорий граждан, 
получающих социальную поддержку. Также 
глава региона обозначил вопросы, которым в 
этом году будет уделяться особое внимание в 
совместной работе депутатов и правительства.

ПРАВО НА ЗЕМЛЮ ВНЕ ОЧЕРЕДИ

Депутаты рассмотрели и приняли в первом 
чтении законопроект о выделении вне оче-
реди бесплатных земельных участков много-
детным семьям погибших военнослужащих 
СВО. По словам министра имущественных от-
ношений региона Марины Быргазовой, проект 
закона также корректирует процедуру выбора 
земельных участков, регулирует предоставле-
ние участков семьям, в которых есть мачеха, 
отчим, пасынок или падчерица.

Парламентарии обратили внимание на не-
обходимость доработки проекта закона. В част-
ности, вопросы и предложения депутатов каса-
лись обеспеченности предоставляемых земель-
ных участков необходимыми инженерными 
коммуникациями, наличия таких участков в 

муниципалитетах, возможной нагрузки на об-
ластной бюджет в связи с предоставлением 
компенсационных выплат вместо участков, ос-
воения уже выданных многодетным семьям 
земель.

После проработки окончательной версии за-
кона, по мнению Александра Ведерникова, не-
обходимо будет сформировать областную про-
грамму для его реализации:

– Закон создает норму, создает возможность. 
Я совершенно согласен с коллегами, дальше 
должен быть программный подход. Эта норма 
должна быть обеспечена областной программой, 
разработанной правительством, а депутаты За-
конодательного Собрания должны выделить на 
это средства областного бюджета. Совершенно 
неправильно перекладывать ответственность 
за реализацию этой меры поддержки на му-
ниципальные образования, и мы продолжим 
работу над этим проектом закона. 

Парламентарии продолжат работу над про-
ектом закона, поправки к документу будут 
принимать до 10 марта. Кроме того, депутаты 
в окончательном чтении приняли закон, ко-
торый предоставляет семьям участников СВО 
право на заключение социального контракта.

– Напомню, что в Иркутской области мак-
симальная сумма такой социальной помощи 
составляет 350 тысяч рублей. Также мы со-
кратили срок повторного обращения за соцкон-
трактом с трех лет до одного года. Это важно! 
Об этом нас просили жители, предлагая усо-
вершенствовать закон, – сказала вице-спикер 
Наталья Дикусарова. 

Большинством голосов депутаты поддержа-
ли в первом чтении законопроект, расширяю-
щий направления, на которые можно тратить 
региональный материнский капитал. Теперь 
его можно направлять на санаторно-курортное 
лечение и оздоровительный отдых, в том числе 
оплату проезда к месту отдыха на территории 
России. 

Еще один закон, принятый депутатами, на-
правлен на оказание помощи семье, где вос-

питываются дети с отдельными нарушениями 
обмена веществ. Такие семьи будут получать 
ежемесячную денежную выплату на приобре-
тение низкобелковых и безбелковых продуктов 
питания. Его инициатором выступила уполно-
моченный по правам ребенка в регионе Татьяна 
Афанасьева.

НОВЫЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КСП

На сессии депутаты утвердили кандидатуру 
Юлии Махтиной на должность председателя 
Контрольно-счетной палаты Иркутской обла-
сти. Напомним, ее кандидатуру внес спикер 
регионального парламента Александр Ведерни-
ков и поддержал губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев, также за Юлию Махтину едино-
гласно проголосовали депутаты областного пар-
ламента на сессии в декабре 2023 года. В январе 
ее кандидатура была согласована квалификаци-
онной комиссией Счетной палаты РФ.

В своем докладе Юлия Махтина останови-
лась на ключевых направлениях работы Кон-
трольно-счетной палаты в 2024 году. Одно из 
них – цифровая трансформация механизмов 
деятельности органа, что позволит расширить 
возможности для аналитики, повысит эффек-
тивность работы аудиторов. Наряду с анализом 
исполнения областного бюджета и местных 
бюджетов будет осуществляться мониторинг 
состояния государственного долга, реализации 
инфраструктурных проектов, рассказала Юлия 
Махтина.

Спикер Заксобрания подчеркнул, что квали-
фикационная комиссия Счетной палаты высоко 
оценила опыт Юлии Махтиной, которая более 
20 лет работает в КСП. До этого она занимала 
должность заместителя председателя КСП ре-
гиона.

– Хочу поблагодарить всех аудиторов и Ирину 
Морохоеву, которая занимала пост председателя 
три срока. Наша Контрольно-счетная палата 
всегда пользовалась заслуженным уважением и 
авторитетом на федеральном уровне, – отметил 
глава областного парламента, пожелав Юлии 
Махтиной успехов в дальнейшей деятельности.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ СОВЕТ ПРОДОЛЖАЕТ 
РАБОТУ

Также на сессии был утвержден новый со-
став Стратегического совета, созданного в 2021 
году. Он обеспечивает взаимодействие Законо-
дательного Собрания и правительства региона 
в вопросах рассмотрения, утверждения, кор-
ректировки и реализации Стратегии социаль-
но-экономического развития. Членами совета 
являются представители научных и образова-
тельных организаций, малого и среднего биз-
неса, крупных промышленных предприятий, 
иных коммерческих организаций.

– Целью формирования Стратегического со-
вета стало утверждение Стратегии Иркутской 
области. Это был спорный документ, по нему 
было много вопросов. Стратегический совет как 
общественный институт, в котором не было 
представителей ни муниципальной, ни регио-
нальной власти, делал свои замечания и давал 
рекомендации. Когда Стратегию приняли, то 
Стратегический совет какое-то время не рабо-
тал. Мы обновили его состав, поскольку кто-то 
выехал за пределы региона, – прокомментиро-
вал Дмитрий Ружников, председатель комитета 
по собственности и экономической политике. 

Первое заседание обновленного Стратеги-
ческого совета запланировано на февраль. Его 
проведут председатель правительства Иркут-
ской области Константин Зайцев и спикер ре-
гионального парламента Александр Ведерников.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Первые законы 2024 года –
на поддержку семьи

Новый председатель КСП Юлия МахтинаНовый председатель КСП Юлия Махтина
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 � ОТДЫХ  Темой 
правительственного 
часа на седьмой сессии 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области стала 
подготовка к летней 
оздоровительной 
кампании 2024 года. 
Родители торопятся 
приобрести путевки в 
детские лагеря, продажа 
которых стартовала 
сразу после новогодних 
праздников. Несмотря 
на то что оздоровление 
в регионе доступно 
круглый год, большая 
часть детей отправляется 
в детские лагеря во 
время летних каникул. 

   СТАТИСТИКА ПО ОТДЫХУ ДЕТЕЙ

Как сообщила заместитель 
председателя правительства Ир-
кутской области Валентина Вобли-
кова, в этом году на организацию 
отдыха и оздоровления детей в 
региональном бюджете предусмо-
трено более 1,2 млрд рублей. Это на 
20,3% больше, чем в 2023 году. 

– Также из федерального бюд-
жета Приангарью предоставлена 
субсидия в размере 48,4 млн ру-
блей для возведения модульных 
корпусов и ремонта медицинского 
блока в лагерях-победителях фе-
дерального отбора, – пояснила Ва-
лентина Вобликова. 

Кроме того, по ее словам, пред-
усмотрены средства в бюджетах 
муниципальных образований для 
софинансирования областных це-
левых субсидий. 

Итоги анализа прошлогодней 
летней оздоровительной кампании 
в ходе своего выступления озву-
чила аудитор Контрольно-счетной 
палаты Ксения Корень. По дан-
ным министерства социального 
развития, опеки и попечитель-
ства региона, около 402 тыс. детей 
нуждается в том, чтобы поправить 
свое здоровье. В 2023 году всеми 
формами отдыха, оздоровления и 
занятости было охвачено порядка  
267 тыс. детей, что составляет 
66,5% от общего числа детей. Но 
лишь 28 тыс. ребят смогли побы-
вать в загородных детских лагерях, 
а это 7% от тех, кто нуждается в 
оздоровлении. В санатории смогли 
поехать еще меньше детей. Ауди- 
тор подчеркнула, что уровень фи-
нансирования лагерей детского от-
дыха должен быть еще выше. 

Также Ксения Корень обратила 
внимание на ряд проблем, требу-
ющих решения. С прошлого года 
стало возможным подать заявле-
ние на обеспечение путевкой в 
детские лагеря через портал Го-
суслуги. По словам аудитора, от 
родителей поступают жалобы, что 
приходится сталкиваться с раз-
личными трудностями при полу-
чении данной услуги. Также она 
отметила, что при самостоятель-
ной покупке путевок родителями 
размер компенсации ниже, чем 
при оформлении путевки через 
центры соцзащиты. 

Об увеличении финансирова-
ния на детский отдых говорил и 
представитель региональной Ас-
социации северных здравниц Сер-
гей Гришин. По его словам, при 
расчете стоимости детских путе-
вок необходимо учитывать цены 
на продукты питания и на оплату 
коммунальных услуг, а также рас-
ходы на зарплаты сотрудников оз-
доровительных учреждений. 

Председатель регионального от-
деления молодежной общероссий-
ской общественной организации 
«Российские студенческие отря-
ды» Ольга Баранова рассказала, 
что зарплата вожатых из педаго-
гических студенческих отрядов за 
одну смену составляет около 20 
тыс. рублей. При этом не все ра-
ботодатели согласны взять на себя 
расходы по медицинскому осмотру 
и питанию вожатых, а также не 
готовы тратить деньги на покупку 
товаров, необходимых для органи-
зации досуга.

   СТРОИТЬ ПО МОДУЛЬНЫМ 
   ТЕХНОЛОГИЯМ

После выступления основных до-
кладчиков к разговору подключи-
лись парламентарии. Депутат Ти-
мур Сагдеев напомнил, что детский 
лагерь «Заря» в Нижнеудинске по-
пал в зону наводнения в 2019 го-
ду. И его до сих пор полностью не 
восстановили. Депутат поинтересо-
вался дальнейшей судьбой детского 
лагеря. Валентина Вобликова по-
яснила, что в правительстве реги-
она решается вопрос по источнику 
финансирования ремонтных работ. 

Депутат Степан Франтенко об-
ратил внимание на проблему с не-
достаточным финансированием ла-
геря «Восток» в Усолье-Сибирском, 
который перешел на баланс муни-
ципалитета. Министр социального 
развития, опеки и попечительства 
Иркутской области Владимир Ро-
дионов рассказал, что в нынешнем 
году в это учреждение направят 2,4 
млн рублей. Министр профильного 
ведомства считает, что «некоторые 
лагеря находятся в таком состоя-
нии, что постройки в них проще 
снести и построить новые, а не ре-
монтировать».

Позицию комитета по здравоох-
ранению и соцзащите озвучил его 
председатель Артем Лобков: 

– Предлагаем рассматривать в 
комплексе и санатории, и детские 
лагеря летнего отдыха как инфра-
структуру летнего отдыха. И гото-
вить механизмы для того, чтобы 
эта сфера не выживала, а развива-
лась. Может быть, это будет государ-

ственная программа, может быть, 
это будут элементы стратегии раз-
вития региона. Но то, что данный 
вопрос нужно решать системно и 
точечно, это факт. 

Подводя итоги правительствен-
ного часа, председатель областного 
парламента Александр Ведерников 
подчеркнул, что назрела необходи-
мость разработки программы вос-
становления детских учреждений 
для отдыха и оздоровления.

– Президент России Владимир 
Владимирович Путин объявил  
2024-й Годом семьи. Поэтому во-
просы материнства и детства, демо-
графии в целом будут в зоне нашего 
особого внимания. В Иркутской об-
ласти необходимо разработать про-
грамму восстановления учрежде-
ний отдыха и оздоровления детей. 
Используя модульные конструкции, 
новый лагерь можно построить за 
несколько месяцев. Также необходи-
мо проработать вопросы стоимости 
путевок, подумать над возможно-
стью ввести оздоровительный кеш-
бэк при самостоятельной покупке 
путевок родителями. Давайте бу-
дем стремиться к тому, чтобы быть 
чемпионами по количеству новых 
лагерей и детей, которые отдохну-
ли и улучшили здоровье во время 
летних каникул, – сказал спикер 
регионального парламента.

Предложения, поступившие во 
время правительственного часа, бу-
дут включены в проект постановле-
ния, который депутаты рассмотрят 
на февральской сессии Заксобрания.

 � Наталья МУСТАФИНА

Летние каникулы  
не за горами
Депутаты ЗС предлагают возрождать 
детские лагеря в регионе



OGIRK.RU6 7 февраля 2024 № 13 (2655) БЩЕСТВО

В своем выступлении Владимир 
Путин обратил внимание на важ-
ность живого общения с людьми, 
чтобы лучше понимать их поже-
лания и исполнять наказы. На-
помним, накануне сопредседате-
ли обсуждали наказы кандидату 
на должность президента России 
Владимиру Путину, которые с  
9 января оставляли жители со всей 
страны по многоканальному теле-
фону, через электронную почту и 
письма, направляемые на почто-
вый адрес приемной в Москве.

Один из первых вопросов, кото-
рые обсуждались на встрече в Го-
стином Дворе, касался образования 
и воспитания молодого поколения, 
в том числе через культуру. Об 
этом рассказал директор Иркутско-
го академического театра им. Н.П. 
Охлопкова Анатолий Стрельцов.

– Это очень большой знак, что 
первые вопросы – вопросы воспи-
тания через культуру, образование, 
через новый интеллект, который 
должен быть у человека. Много во-
просов задавалось о детском вос-
питании, развитии языка и рус-
ской национальной культуры, – 
рассказал Анатолий Стрельцов.  

Важной темой стала поддержка 
военнослужащих, которые нахо-
дятся сейчас в зоне специальной 
военной операции. Как отметила 
замруководителя штаба Комите-
та воинов Отечества в регионе 
Юлия Домашевская, на повестке 
и строительство военных госпи-
талей, и оснащение необходимы-
ми медикаментами, и снижение 
пенсионного возраста для вдов 
бойцов, которые не вышли замуж 
повторно.

– Наша встреча убедила меня 
в том, что мы – команда едино-
мышленников, мы реально пони-
маем все задачи, которые стоят пе-
ред государством. За эти два дня я 
ощутила уверенность, надежду на 
будущее и понимание того, что ко-
манда сопредседателей РИШ будет 
работать как единый механизм, 
– прокомментировала директор 
Лицея ИГУ Елена Кузьмина. – Я 
встречалась с Владимиром Пути-
ным уже в третий раз, и каждый 
раз вижу, что он глубоко понимает 
задачи, которые перед ним стоят. 

За последние два десятка лет в 
стране произошли фундаменталь-
ные изменения. Сейчас жители 
всей России формируют програм-
му, по которой страна будет раз-
виваться в будущем – обозначают 
наиболее важные вопросы для ре-
шения.

– Это очень эмоциональный 
момент – встреча с национальным 
лидером. Эмоции переполняют. 
Мы уверенно идем вперед, – за-

ключил космонавт, Герой России 
Александр Полищук. 

Напомним, выборы президента 
России пройдут 15, 16 и 17 марта. 
Сейчас в избирательной кампании 
участвуют 11 человек. Четверо из 
них, Владислав Даванков от «Новых 
людей», Леонид Слуцкий от ЛДПР, 
Николай Харитонов от КПРФ и Вла-
димир Путин (самовыдвижение), 
официально зарегистрированы в 
качестве кандидатов в президен-
ты. 28 января Сергей Малинкович 
(«Коммунисты России») стал вто-
рым кандидатом на выборах пре-
зидента, кто собрал все подписи и 
предоставил в ЦИК РФ необходимые 
документы. Также подписи в пользу 
выдвижения сдали Сергей Бабурин, 
Андрей Богданов, Ирина Свиридова, 
Анатолий Баташев, Рада Русских, 
Борис Надеждин. Все, кроме Бориса 
Надеждина, отказались от дальней-
шего участия в президентской гон-
ке – часть из них не смогли собрать 
необходимое количество подписей. 

 � Василий ПЕТРОВ

Студентам рассказали, что в 2023 году на работу в мед-
санчасть ИАПО приняли 50 врачей и 72 медицинских се-
стры. Треть из них – молодые специалисты: 15 врачей и 
16 медсестер.
В настоящее время медсанчасть является клинической 
базой для девяти кафедр Иркутского государственного 
медицинского университета, для Института сестринско-
го образования, для базового медицинского колледжа 
Иркутска и медицинского колледжа ЖТ ИрГУПС. Такое 
взаимодействие позволяет недавним студентам на прак-
тике закрепить свои знания и навыки.

В день открытых дверей для студентов провели экскур-
сию по новому медицинскому комплексу, открытому в 
2022 году по поручению президента России Владими-
ра Путина. Он включает в себя детскую поликлинику и 
женскую консультацию.

– В этом году медсанчасти исполнится 90 лет. В 2022 
году в рамках госпрограммы «Развитие здравоохране-
ния» у нас открылся комплекс современных объектов 
здравоохранения. Благодаря федеральному и област-

ному финансированию было закуплено современное 
медоборудование, – рассказала студентам акушер-ги-
неколог учреждения Малика Мавлянова.

В ходе экскурсии студенты побывали в кабинете кар-
диотокографии, лор-кабинете, центре охраны зрения 
детей, стоматологическом отделении и отделении ре-
абилитации, в зале ЛФК, кабинете сестринских (симу-
ляционных) технологий, рентген-отделении, женской 
консультации и операционной.

Также студентам рассказали, что комплектование боль-
ниц и поликлиник молодыми кадрами является одним 
из приоритетных направлений в здравоохранении Ир-
кутской области. Для этих целей увеличено количество 
бюджетных мест в профильных учебных заведениях.

С 1 января 2024 года в Иркутской области заработали 
пять новых мер поддержки врачей и среднего медпер-
сонала. Врачи, пришедшие работать в областные медуч-
реждения, имеют право на получение выплаты на при-
обретение жилья в размере одного миллиона рублей, а 
средний медперсонал – 500 тыс. рублей.

В 2023 году профильные образовательные учреждения 
Иркутской области окончили 392 молодых врача. 

 � Василий ПЕТРОВ

Важность живого общения
Владимир Путин встретился  
с доверенными лицами в Москве

	� ВЫБОРЫ  Встреча кандидата в президенты 
Владимира Путина со своими доверенными лицами 
прошла в Гостином Дворе, в числе приглашенных 
были представители Иркутской области – Анатолий 
Стрельцов, Юлия Домашевская, Елена Кузьмина и 
Александр Полищук. 

ДЕНЬ	ОТКРЫТЫХ	ДВЕРЕЙ	
В	МЕДСАНЧАСТИ

	� ПРЕЗИДЕНТСКИЙ	МАРШРУТ		
На	прошлой	неделе	в	медсанчасти	
Иркутского	авиационного	производственного	
объединения	(ИАПО)в	рамках	проекта	
«Президентский	маршрут»	прошел	день	
открытых	дверей,	в	котором	приняли	участие	
порядка	70	студентов-выпускников	средних	
медицинских	учреждений.
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ПРЯМЫЕ ТРАНСЛЯЦИИ И ЗАПИСИ ВСТРЕЧ БУДУТ РАЗМЕЩАТЬСЯ В СОЦИАЛЬНЫХ 
СЕТЯХ ВКОНТАКТЕ VK.COM/SHTAB_2024_38, ОДНОКЛАССНИКИ OK.RU/
GROUP/70000004705766 И В ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ T.ME/SHTAB_2024_38.

 ЮБИЛЕЙ  За это время фонд 
помог тысячам жителей Иркутска, Усть-
Кутского, Нижнеилимского, Катангского и 
Киренского районов. Поддержка талантливой 
молодежи, юных спортсменов, малоимущих 
и многодетных семей, проект «Здоровье – 
детям» – вот далеко не полный перечень 
направлений деятельности фонда. С начала 
его работы на благотворительные цели было 
направлено 200 млн рублей, помощь получили 
более 8 тыс. человек.
Осенью 2022 года семеро ребятишек из Иркутской об-
ласти стали свидетелями того, как с космодрома Вос-
точный стартовала ракета-носитель «Союз-2.1б» с тремя 
спутниками. На борту одного из них были рисунки детей, 
столкнувшихся с онкологическими заболеваниями. При-
мечательно, что «Скиф-Д» отправился в космос на полве-
ка, все это время он будет бережно хранить нанесенные 
на него детские мечты. Ребятам из нашего региона фонд, 
созданный в 2014 году по инициативе генерального ди-
ректора АО «ИНК-Капитал» Марины Седых, полностью 
компенсировал расходы на поездку. 

Инициатива «Здоровье – детям», которая реализуется 
вместе с Ивано-Матренинской клинической больницей, 

дает возможность маленьким пациентам, живущим в от-
даленных территориях, пройти полноценный медосмотр. 
В 2023 году для Ивано-Матренинской больницы было 
приобретено артроскопическое оборудование для про-
ведения диагностики суставов и малоинвазивных опе-
раций стоимостью 8 млн рублей. Эта сумма была собра-
на в течение благотворительного вечера фонда Марины 
Седых и ИНК в рамках выставки «Настоящее будущее», к 
сбору подключились сотрудники группы компаний, а не-
достающую часть выделили из фонда. 

Талантливый пианист из поселка Новая Игирма, а сейчас 
студент третьего курса Братского музыкального училища 
Дмитрий Дубцов, благодаря поддержке фонда смог при-
нять участие в региональных, всероссийских и междуна-
родных конкурсах исполнителей, где занимал призовые 
места и несколько раз брал Гран-при, в том числе в Заль-
цбурге по итогам I международного фестиваля-конкурса 
«Братск – Зальцбург».
В 2017 году сердце Марины Седых тронули «Амазонки» 
– девчонки из секции бокса Железногорска-Илимского. 
Набравшись смелости, они пришли на личный прием и 
попросили помочь с финансированием поездок на сорев-
нования. «Девочки, я вам помогу!» – сказала Марина Се-
дых. «Амазонки» не подвели: в 2018 году завоевали сразу 
пять путевок на первенство России, куда отправились 
уже под эгидой благотворительного фонда и ИНК. 
– Я счастлива от того, что наш фонд, помогая людям, ко-
торые в этом действительно нуждаются, дает каждому из 
них надежду, возможность изменить свою жизнь к лучше-
му, – говорит генеральный директор АО «ИНК-Капитал» 
Марина Седых. – Уверена, что он продолжит следовать 
своей миссии и еще многим жителям Иркутской области 
поможет обрести веру в чудо. И под ним я понимаю да-
леко не магию или волшебство, нет. Чудо в современном 
мире – это добрый поступок в нужный момент. 

  Елена ДАВЫДОВА 

ЧУДО В СОВРЕМЕННОМ МИРЕ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД МАРИНЫ СЕДЫХ ОТМЕТИЛ 10-ЛЕТИЕ  

  СМЕНА  Новый созыв Молодежного 
парламента будет сформирован после того, 
как все кандидаты пройдут конкурсный 
отбор. Первое заседание обновленного 
Молодежного парламента должно пройти в 
середине марта 2024 года.
Вопросы развития молодежного парламентаризма в 
Иркутской области обсудили 1 февраля в региональ-
ном избирательном штабе Владимира Путина кандида-
ты в новый состав Молодежного парламента и спикер 
третьего созыва Иван Комельков.

– Прием документов завершен, теперь Наблюдатель-
ный совет, в который входят депутаты всех парламент-
ских партий, а возглавляет председатель Заксобрания 
Александр Ведерников, до середины февраля должен 
отобрать кандидатов, чьи документы соответствуют 
формальным требованиям. После этого кандидатам 
предстоит доказать свои компетенции, приняв участие 
в деловых играх, а также защитив разработанные ими 
программы и проекты, – рассказал Иван Комельков.

Он уточнил, что в конце 2023 года были внесены поправ-
ки в закон о Молодежном парламенте. В новом созыве 
будет 45 депутатов – то есть ровно столько, сколько де-
путатов в Заксобрании области. Кроме того, увеличен 
и перечень структур, которые могут направлять своих 
представителей на конкурсный отбор. В частности, в 

него вошли региональные отделения политических 
партий, студенческие объединения, некоммерческие 
структуры и общественные советы организаций.
– Молодежный парламент – это ступенька, социальный 
лифт, дающий знания и возможность получения управ-
ленческого опыта и опыта законодательной работы. 
Разбираться в политике молодому человеку просто 
необходимо. Сегодня очень важно разбираться в том, 
как происходит государственное строительство, как 
работают органы исполнительной и законодательной 
власти Иркутской области, чем занимаются профиль-
ные министерства и депутаты Заксобрания. Как можно 
через молодежные парламентские структуры реализо-
вать свои законодательные инициативы, социально 
важные проекты в регионе. Кроме того, с точки зрения 
мотивации у нас немало выходцев из Молодежного 
парламента, которые сегодня являются действующи-
ми депутатами Заксобрания, муниципальными депу-
татами и руководителями муниципалитетов, – отметил 
Иван Комельков.
Он уточнил, что в третьем созыве депутаты Молодеж-
ного парламента участвовали в разработке и принятии 
законов об ограничении продажи энергетиков несовер-
шеннолетним, «О патриотическом воспитании молоде-
жи», «Об отдельных вопросах в сфере добровольчества 
(волонтерства) в Иркутской области» и изменении за-
кона «О государственной молодежной политике».
Нина Остапенко впервые подала документы на включе-
ние ее в состав Молодежного парламента.
– Главный ресурс Молодежного парламента – это люди, 
которые идут со мной в одну сторону. У меня есть про-
ект «Молодые семьи Прибайкалья». В будущем плани-
руем создание некоммерческой организации, чтобы 
помогать молодым семьям коммуницировать с орга-
нами социальной защиты. Планируем организовать 
серию тренингов и семинар по медиации. В июле этого 
года планируем фестиваль молодых семей в День се-
мьи, – рассказала Нина Остапенко.
Депутатом Молодежного парламента может стать лю-
бой житель Иркутской области в возрасте от 18 до 35 
лет, прошедший конкурсный отбор. Прием документов 
начался 10 января 2024 года и завершился 31 января. 
В 2024 году Молодежному парламенту Иркутской обла-
сти исполняется 20 лет.

   Юрий ЮДИН

ДВА ЧЕЛОВЕКА НА МЕСТО
БОЛЕЕ 100 ЧЕЛОВЕК ПОДАЛИ ЗАЯВКИ НА ВКЛЮЧЕНИЕ 
В СОСТАВ МОЛОДЕЖНОГО ПАРЛАМЕНТА   ПРОЕКТ  Фестиваль художественных 

произведений школьников стартовал 1 февраля 
и завершится 1 апреля 2024 года. Он приурочен 
к масштабному проекту «Гордость земли 
Иркутской», поддержанному губернатором 
региона Игорем Кобзевым. Лучшие работы 
школьников выложат в социальных сетях 
конкурса, а также представят на выставке ВДНХ 
в павильоне Иркутской области.

Фестиваль детских рисунков так же, как и конкурс «Гор-
дость земли Иркутской», проводится по шести номинациям. 
Видеорассказы о работах опубликуют в сообществах школ 
в социальных сетях с хештегом #ГоржусьПрибайкальем38.
Лучшие работы вместе с видеоописанием от школьника, 
почему свой рисунок он решил сделать именно так, или 
с фотографиями автора будут размещены в сообществах 
регионального конкурса «Гордость земли Иркутской» – на 
страницах ВКонтакте https://vk.com/gordost38, в Одноклас-
сниках https://ok.ru/group/70000004909286 и в телеграм-
канале конкурса https://t.me/gordost38, а также продемон-
стрируют на выставке-форуме «Россия» в Москве, на ВДНХ в 
павильоне Иркутской области. Лучшие работы школьников 
опубликуют в официальных сообществах правительства и 
министерства образования Иркутской области.
По словам представителя оргкомитета конкурса «Гордость 
земли Иркутской» Дмитрия Люстрицкого, задача оргкоми-
тета – привлечь к конкурсу внимание большого количества 
иркутян всех возрастов.
– Наша цель – чтобы конкурс зашел в каждый город, в каж-
дый поселок, в каждую деревню, получил отклик людей и 
тех лауреатов, тех достойных людей, которых мы еще не зна-
ем сегодня, – рассказал Дмитрий Люстрицкий.
Конкурс «Гордость земли Иркутской» проходит в Иркутской 
области с конца января до конца апреля. Инициативные 
группы, трудовые коллективы, общественные, творческие 
организации и физические лица выдвигают участников 
по шести номинациям. Номинантами конкурса могут стать 
трудящиеся, представители рабочих династий, волонтеры, 
многодетные семьи и многие другие. Выдвижение участни-
ков и голосование будет проходить на сайте конкурса зем-
ляиркутская.рф.

  Дмитрий ШИБАНОВ

«ГОРДОСТЬ ЗЕМЛИ 
ИРКУТСКОЙ» В РИСУНКАХ
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Историю своей семьи супру-
ги Константин Сергеевич и Оль-
га Ивановна Карповы собирают по 
крупицам более 30 лет. Информа-
ции об одной из самых больших 
педагогических династий Шеле-
хова хватило бы на три книги. 
Первая книга «Педагогическое на-
следие» уже вышла в свет, а сей-
час Константин Сергеевич и Ольга 
Ивановна работают над следую-
щей. В изданной книге есть уни-
кальные сведения, которые откры-
вают перед нами не только стра-
ницы истории конкретной семьи, 
а целого региона и даже страны. По 
тому, как работали и жили пред-
ставители учительской династии, 
видно, как менялась страна.  

Бутины-Карповы – одна из са-
мых больших педагогических ди-
настий не только Шелехова, но и 
Иркутской области. Общий про-
фессиональный стаж семьи – бо-
лее 800 лет. Почти за три столетия 
своей истории семья насчитывает 

33 преподавателя и учителя. Исто-
рию о каждом из них в этой семье 
бережно хранят, а в честь первого 
учителя в семье, основателя ди-
настии – Константина Яковлевича 
Бутина, деда Константина Серге-
евича – даже проводят семейные 
вечера памяти. Первый состоялся 
в 125-ю годовщину со дня его рож-
дения, в 2007 году.

– Редко сейчас такое увидишь 
– люди собираются в кафе не раз-
влекаться и погулять, а вспомнить 
своих предков, развесив старые 
портреты, – рассказывает младшая 
дочь супругов Карповых Елена. 

– В начале своей педагогической 
деятельности основатель династии 
Константин Яковлевич Бутин об-
учался на педкурсах в Хабаровске, 
позже повышал квалификацию на 
курсах в Петербурге и Москве, ак-
тивно занимался самообразовани-
ем, в составе делегации учителей 
побывал в Италии, где встречался 
с Максимом Горьким. Почти чет-

верть века Константин Яковлевич 
учительствовал в станице Кула-
ково и Нерчинске Забайкальского 
края, откуда был родом. Его общий 
педагогический стаж превышает 
40 лет, – дополняет Константин 
Сергеевич. 

В семье уверены, тяга к педа-
гогической профессии передается 
на генном уровне из поколения в 
поколение. Сейчас в большой се-
мье Карповых тоже много учите-
лей. Они преподают математику и 
информатику, литературу и рус-
ский язык, историю, музыку, ОБЖ, 
физкультуру и другие предметы, а 
география семьи простирается от 
Латвии до Сибири. 

– Преемственность более пло-
дотворна в профессии, – говорит 
Константин Сергеевич. 

Бережно хранят в семье и па-
мять еще об одном представителе 
династии, не учителе, но челове-
ке, который мечтал дать жителям 
Сибири возможность получать об-
разование – купце первой гильдии, 
меценате и просветителе Михаиле 
Дмитриевиче Бутине. В Нерчин-
ске, откуда и идут корни семьи 
Бутиных-Карповых, в XIX веке он 
содержал несколько обществен-
ных заведений, гимназию, 11 школ 
Нерчинского уезда, открыл музы-
кальную школу, отделение Русского 
музыкального общества, духовное 
училище, а еще создал ботаниче-
ский сад, купальню, общественный 
сквер, ферму с опытным полем, 
где проводились сельскохозяй-
ственные выставки. Сейчас в его 
нерчинской усадьбе располагается 
музей. 

– Каждый человек должен знать, 
откуда он родом, кто за ним стоит, 
что это за люди были. И тогда жи-
вется более уверенно, – говорит 
Константин Сергеевич. 

Бережное отношение к корням, 
истории семьи переняли дети и 
внуки Константина и Ольги Кар-
повых. 

– Когда родители в семье за-
нимаются какой-то интересной, 
важной, общественной работой, 
дети видят это, именно на этом 
и воспитывается поколение. Мы 
своих детей воспитывали любить 
родину, любить природу, выезжали 
вместе с ними в походы, дети всег-
да были с нами. И вот мы видим 
результаты воспитания – мы все 
вместе, дети и внуки вокруг нас, 

поддерживают, помогают во всем, 
мы им интересны. Мы счастливые 
люди, потому что видим продол-
жение в наших детях и внуках, 
видим бережное отношение к на-
шим семейным ценностям, под-
держку и продолжение традиций, 
– говорит Константин Карпов. 

А Ольга Ивановна отмечает, что 
одна из самых главных семейных 
традиций – быть активными, от-
крытыми людьми, проявлять ин-
терес к жизни, поддерживать, ува-
жать интересы друг друга.

– Все большие праздники мы 
отмечаем вместе, собираемся по 
возможности всей семьей. Особен-
ные сборы семьи Бутиных-Карпо-
вых, когда встречаются все вет-
ки родословной, – исторические, 
они посвящены нашим предкам 
и обычно связаны с памятными 
датами, здесь происходит мощный 
обмен между молодым поколением 
и старожилами. Среди наших тра-
диций – творческие поздравления 
членов семьи с разными значимы-
ми событиями: стихи, фото, пес-
ни, видеоролики в семейном чате. 
Современные технологии объеди-
няют нас, даже если кто-то из се-
мьи в данный момент далеко. Со-
временными средствами комму-
никации владеют в семье все, даже 
те, кому за 90. Интерес к жизни, ко 
всему новому, творчество, актив-
ная общественная позиция, все это 
свойственно членам нашей семьи. 
У нас большой круг общения – это 
и ученики, и земляки-забайкаль-
цы, коллеги и соседи. Но главное, 
конечно, дети. Вот недавно появи-
лась новая традиция: по пятницам 
дочери приглашают нас в гости к 
себе на обед, чтобы пообщаться, 
поделиться последними новостя-
ми. Счастливые дети – счастливая 
старость, это про нас, – улыбается 
Ольга Ивановна. 

Напомним, всероссийский про-
ект «Всей семьей» проходит в 
стране в рамках Года семьи, объ-
явленного президентом. За вы-
полнение несложных заданий, ко-
торые необходимо публиковать в 
социальных сетях, семьи по ито-
гам ежемесячных розыгрышей 
получают подарки от партнеров 
проекта. Стать участником про-
екта может любая семья, для этого 
достаточно зарегистрироваться на 
сайте всейсемьей.рф.

  Василий ПЕТРОВ

800 лет отдали школе
Бутины-Карповы – одна из самых больших 
педагогических династий Иркутской области

  ИСТОРИЯ  «Крепкая семья сильна корнями 
своими» – такими словами начинается одна из 
глав книги «Педагогическое наследие», написанной 
супругами Карповыми о семейной династии, которая 
насчитывает более 800 лет педагогического стажа. 
В семье уверены, тяга к педагогике передается 
на генном уровне. Об истории семьи и семейных 
традициях в рамках всероссийского проекта «Всей 
семьей» мы поговорили с супругами Константином 
Сергеевичем и Ольгой Ивановной Карповыми, а 
также с их дочерями – Еленой и Светланой – в канун 
91-го дня рождения Константина Карпова, почетного 
гражданина Шелехова.
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   С ОПОРОЙ 
   НА НАЦПРОЕКТЫ

Одними из важных со-
бытий прошлого года Рус-
лан Болотов назвал приня-
тие Стратегии социально-
экономического развития 
до 2036 года, реализацию 
масштабного туристиче-
ского проекта «Ледовый го-
род «Счастье чистой воды», 
а также реконструкцию 
очистных сооружений пра-
вого берега и начало строи-
тельства теплового луча. 

– Несмотря на то что 
продолжается давление 
санкций на нашу страну, 
мы смогли приступить к 
крупнейшему за полвека 
инфраструктурному про-
екту. Он сопоставим с мас-
штабными изменениями 
в структуре коммунально-
го хозяйства 70-х годов. В 
ближайшем будущем поя-
вится инженерный каркас, 
который обеспечит ком-
плексное развитие пред-
местья Рабочего. Это стало 
возможным благодаря под-
держке губернатора Игоря 
Кобзева и регионального 
правительства, получению 
федеральных средств. Об-
щая мощность подключае-
мой нагрузки даст возмож-
ность для возведения де-
вяти социальных объектов 
и более одного миллиона 
квадратных метров жи-
лья, – подчеркнул Руслан  
Болотов.

Также мэр Иркутска на-
помнил, какие социальные 
объекты были введены в 
эксплуатацию в прошлом 
году. В их числе – детский 
сад «Мамонтенок» на 220 
мест в 6-м микрорайоне 
Ново-Ленино, учебный блок 

для начальных классов шко-
лы № 57 на 500 учеников. 
Кроме того, в феврале 2023 
года состоялось открытие 
крытого катка с искусствен-
ным льдом «Иркутск» в 
Университетском. Удалось 
провести капитальный ре-
монт спорткомплекса «Вы-
сота» и полную реконструк-
цию культурно-досугового 
центра «Марат». В насто-
ящее время возводятся два 
объекта здравоохранения – 
детская поликлиника № 10 
в микрорайоне Синюшина 
Гора и новое здание поли-
клиники № 15 в предместье 
Рабочее.

Столица Иркутской об-
ласти развивается также 
благодаря участию в на-
циональных проектах. На-
пример, по «Безопасным 
качественным дорогам» 
комплексно отремонтиро-
вали 21 участок общей про-
тяженностью свыше 23 км. 
По программе «Туризм и 
индустрия гостеприим-
ства» смонтировали ар-
хитектурную подсветку на 
16 зданиях, расположенных 
на улице Карла Маркса. 

По федеральному про-
екту «Формирование ком-
фортной городской сре-
ды» нацпроекта «Жилье 
и городская среда» бла-
гоустроили обществен-
ные пространства в парках 
Комсомольский и Патриот, 
микрорайоне Топкинском 
и Пади Долгой. На терри-
тории Русско-Амурского 
мемориального комплекса 
выложили плиткой дорож-
ки, смонтировали перголу 
и скамьи, провели ремонт 
входной группы и рестав-
рацию памятного знака в 
виде звезды. Вблизи Суво-

ровского училища благоу-
строили Курсантский сквер, 
на берегу реки Ушаковки 
открыли первый в регионе 
бетонный скейт-парк.

   «ДЕПУТАТСКИЙ ФОНД» 
   В ДЕЙСТВИИ

Иркутск, по словам Ев-
гения Стекачева, один из 
немногих городов страны, 
где депутаты думы на раз-
витие своего избиратель-
ного округа получают сред-
ства из муниципальной 
казны. Ранее сумма была 
по 10 млн рублей, в 2023 
году ее увеличили до 11 млн 
рублей. В текущем году на 
каждую территорию де-
путата будет выделено по 
15 млн рублей, которые он 
вместе с жителями сможет 
направить на решение ак-
туальных вопросов. 

– Средства «депутат-
ского фонда» направля-
ются на различные цели 
– благоустройство дворов, 
дорог, обустройство площа-
док, освещения. Многие де-
путаты выделяют средства 
социальным учреждениям 
(школам, детским садам) 
для проведения ремонта по 
предписаниям надзорных 
органов или для улучше-
ния условий. Также народ-
ные избранники объединя-
ют средства «депутатского 
фонда» для реализации 
крупного проекта, – пояс-
нил Евгений Стекачев.

Одним из таких проек-
тов было благоустройство 
рекреационной зоны в Па-
ди Долгой. Депутаты Васи-
лий Донских, Иван Гущин 

и Евгений Стекачев по три 
миллиона рублей напра-
вили на благоустройство 
территории вокруг муни-
ципального катка «Ир-
кутск». Также Алексей Са-
вельев, Сергей Золотухин и 
Николай Матвейчук пере-
числили средства на бла-
гоустройство парка Комсо-
мольский.

Многие депутаты выде-
лили финансирование на 
ремонт социальных объек-
тов, у которых есть пред-
писания от надзорных ор-
ганов. Например, в округе 
депутата Александра Дру-
зенко в школе № 39 обно-
вили пищеблок.

Средства «депутатско-
го фонда» направлены и 
на развитие физической 
культуры и спорта. Депу-
тат Георгий Ни решил до-
финансировать проект по 
улице Франк-Каменецкого, 
26а, который выполнялся в 
рамках «Народных иници-
атив». В итоге появились 
универсальная спортивная 
площадка и площадка об-
щефизической подготовки с 
тренажерами и воркаутом. 
А депутат Евгений Савченко 
больше половины «депу-
татского фонда» направил 
на благоустройство дворов 
по улицам Севастопольская, 
239а и Розы Люксембург, 195. 

– И в каждом округе 
есть проекты, которые не-
обходимо реализовать, или 
места, которые необходимо 
отремонтировать, благоу-
строить. Они все разные по 
масштабу, но, определенно, 
все нужные, – подчеркнул 
спикер думы Иркутска.

   ПЛАНЫ НА ЭТОТ ГОД

Национальные проекты 
будут продолжены в об-
ластном центре и в 2024 
году. Так, по нацпроекту 
«Образование» планиру-
ют завершить возведение 
учебных блоков школ №№ 
53, 75 и общеобразователь-
ного учреждения на улице 
Ярославского на 1550 мест, 
по «Демографии» – дет-
ского сада в микрорайоне 
Нижняя Лисиха. Проект 
строительства школы на 
1225 мест в микрорайоне 
Союз получил положитель-
ное заключение госэкспер-
тизы. Кроме того, прораба-
тывается вопрос возведе-
ния общеобразовательных 
организаций на Мелентье-
ва и в поселке Энергетиков, 
детсада и школы на терри-
тории ИВВАИУ.

По словам Руслана Бо-
лотова, запланирован ре-
монт 18 участков дорог, 
будет завершено проекти-
рование реконструкции 
канализационных очист-
ных сооружений левого 
берега. По итогам рейтин-
гового голосования прове-
дут благоустройство шести 
общественных пространств, 
включая береговую тер-
риторию реки Ушаковки в 
районе улицы Храмцовской, 
сквер «Ирис» на бульваре 
Рябикова, бульвар Солнеч-
ный. Также продолжатся 
работы по проектам – исто-
рико-мемориальный ком-
плекс «Иерусалимская го-
ра» и парк Комсомольский.

Отдельно во время раз-
говора обсудили ситуацию с 
обновлением общественно-
го транспорта. Как отметил 
Руслан Болотов, в Иркутск 
поступили 80 низкополь-
ных автобусов большого 
класса и один малого. Сей-
час проходят все необходи-
мые процедуры, после чего 
их распределят по марш-
рутам. Следующим этапом 
станет обновление электро-
транспорта. Соответствую-
щая заявка подана городом 
в рамках федерального про-
екта «Чистый воздух».

 � Наталья МУСТАФИНА

ГОР    ДСКАЯ СРЕДА

Командная работа 
Стратегия социально-экономического 
развития Иркутска на ближайшие годы

 � ПЕРСПЕКТИВА  Мэр Иркутска Руслан 
Болотов и председатель городской думы 
Евгений Стекачев подвели итоги работы 
за 2023 год и поделились планами 
на 2024-й. Также они ответили на 
многочисленные вопросы журналистов, 
которые касались социальных объектов, 
ремонта дорог, обновления общественного 
транспорта, благоустройства территорий. 

Детский сад «Мамонтенок» Крытый каток «Иркутск» Скейт-парк на берегу Ушаковки

Руслан 
Болотов

Евгений 
Стекачев
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Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

 � СТАТИСТИКА  
Количество преступлений 
в Приангарье снижается, 
в том числе убийств 
и нанесений тяжких 
телесных повреждений. 
Но выросло число 
выявленных фактов 
взяточничества, да и 
интернет-мошенники 
наносят жителям 
региона немалый 
ущерб. Эта информация 
прозвучала на круглом 
столе, который для 
журналистов провела 
прокуратура Иркутской 
области. Представители 
надзорного ведомства 
рассказали об основных 
итогах работы в 
2023 году по разным 
направлениям: от 
защиты социальных 
прав граждан до 
противодействия 
коррупции. 

   ПОГАШЕНА ЗАДОЛЖЕННОСТЬ 
   ПО ЗАРПЛАТЕ

Заседание круглого стола про-
ходило под председательством 
заместителя прокурора Иркут-
ской области Любови Исакановой. 
Она отметила, что ведомство по-
прежнему на системной основе 
осуществляло надзор во всех сфе-
рах деятельности, многие аспекты 
озвучены в СМИ. 

В 2023 году органы прокуратуры 
только в сфере исполнения феде-
рального законодательства выяви-
ли почти 70 тыс. нарушений за-
конов, внесли свыше 17 тыс. пред-
ставлений, опротестовали более  
3 тыс. незаконных правовых актов. 
В суды направлено порядка 6 тыс. 
исков и заявлений. 15 тыс. лиц по 
инициативе прокуроров привлек-
ли к административной и дис-
циплинарной ответственности. По 
материалам прокурорских прове-
рок возбуждено 183 уголовных дела.

– Одной из наших первостепен-
ных задач продолжает оставаться 
защита социальных прав граждан, 
– подчеркнула в своем выступле-
нии начальник управления по над-
зору за исполнением федерально-
го законодательства прокуратуры 
Иркутской области Анна Минеева. 
– Мы активно применяем судеб-
ное понуждение для их защиты. 
Это компенсация пенсионерам на 

проезд к месту отдыха и обратно, 
когда им отказывают в такой вы-
плате. Это понуждение к обеспе-
чению инвалидов оборудованием, 
средствами реабилитации. Это со-
блюдение трудовых прав граждан. 
В 2023 году мерами прокурорского 
реагирования во взаимодействии 
с органами власти, правоохраны 
удалось добиться погашения дол-
гов по зарплате в сумме 190 млн 
рублей. Восстановлены права более 
3 тыс. работников на своевремен-
ную оплату труда. 

Благодаря мерам прокурорско-
го реагирования муниципальные 
заказчики погасили долги перед 
бизнес-сообществом на сумму 400 
млн рублей. Добросовестные пред-
приниматели исполнили контрак-
ты, но за выполненную работу с 
ними рассчитывались не в срок 
или не в полном объеме. Эти на-
рушения устранены. 60 недобро-
совестных заказчиков прокуроры 
привлекли к административной 
ответственности. 

Анна Минеева напомнила, что 
продолжает действовать морато-
рий на плановые проверки. Раз-
личные контролирующие органы 
в 2024 году намеревались провести 
2,5 тыс. таких проверок, но по тре-
бованию надзорного ведомства из 
планов исключили 1200 из них. 

– За каждым отказом проку-
ратуры стоит судьба конкретно-

го предпринимателя. Мы исходим 
из презумпции добросовестности, 
добропорядочности предпринима-
тельского сообщества. Оно явля-
ется основной экономики страны, 
– акцентировала Анна Минеева. 

   БОРЬБА ЗА ЖИЛИЩНЫЕ ПРАВА

После вмешательства прокура-
туры в 2023 году на 100% выполнен 
краткосрочный план капитального 
ремонта многоквартирных домов. 
Меры принимались как к само-
му фонду капремонта, так и к 
подрядчикам, чтобы они прово-
дили работы качественно и в срок. 

Управляющие компании провели 
перерасчет платы для более 2 тыс. 
граждан в сторону уменьшения на 
сумму почти 900 тыс. рублей. 

Журналистов интересовала те-
ма соблюдения жилищных прав 
граждан на переселение из ава-
рийного жилья, в том числе в ан-
гарском микрорайоне Шеститы-
сячник. В конце года его жители 
пожаловались на свои аварийные 
деревянные дома в эфире Первого 
канала. Анна Минеева ответила, 
что ситуация и ранее была в поле 
зрения прокуратуры. Самый эф-
фективный способ помочь там лю-
дям – судебная защита. Работники 
надзорного ведомства завершают в 
микрорайоне поквартирный обход 
жителей, чтобы определить жи-
лищные условия каждого граж-
данина. Отдельные жилые поме-
щения могут нести угрозу кон-
кретным семьям. В их интересах 
прокурор предъявляет в суд иски 
о внеочередном предоставлении 
пригодного для проживания жи-
лья. 

– Проблема в том, что эти 13 
домов не включены в действую-
щие федеральную и региональную 
программы, поскольку были при-
знаны аварийными после 1 янва-
ря 2017 года. Поэтому предъявлен 
ряд исков в интересах жителей. 
Там выявлены нарушения с точ-
ки зрения пожарной безопасности, 
содержания многоквартирных до-

ЧЕЛ    ВЕК И ЗАКОН

Око государево не дремлет
Прокуратура выявила около 70 тысяч 
нарушений в сфере федерального 
законодательства

Дом на улице Пискунова
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мов. Самое главное – удалось до-
биться, чтобы министерство стро-
ительства области включило дома 
микрорайона в реестр для фор-
мирования программы на новый 
период. Реестр направлен в феде-
ральные органы власти, – проком-
ментировала Анна Минеева. 

Еще один вопрос представите-
лей СМИ касался печально извест-
ного дома № 40 по улице Писку-
нова в Иркутске. Его незаконно 
построили в 2008 году. Эксперты 
определили, что здание представ-
ляет угрозу жильцам, в том числе 
в случае землетрясения. Там нет 
разрешений на строительство и 
ввод в эксплуатацию. В связи с 
тем, что строение возведено само-
вольно, суды, включая Верховный, 
постановляли выселить жителей 
дома без предоставления им иного 
жилья. Хотя там живут люди и 
платят за коммунальные услуги. 

Прокуратура направила в суд 
новый проект иска с требованием 
признать здание домом, причем 
аварийным. Если он будет удов-
летворен, то муниципалитет по-
нудят переселить жителей в рам-
ках программы аварийного жилья. 

Прокурор Иркутской области 
Андрей Ханько направил в Законо-
дательное Собрание проект закона, 
в котором предусмотрена защита 
прав жителей незаконно возве-
денных домов, а поддержку бы им 
оказал областной бюджет. 

   ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ – ДЕТЯМ

Начальник отдела по надзору 
за исполнением законов о несо-
вершеннолетних и молодежи Оль-
га Кошкарова проинформировала, 
что в этой сфере по сравнению с 
2022 годом выявлено гораздо боль-
ше нарушений и, соответственно, 
принято мер реагирования. По ма-
териалам прокурорских проверок 
возбуждено 39 уголовных дел, рост 
здесь составил почти 30%. 

– Кроме того, большой упор мы 
сделали на защиту прав детей-ин-

валидов, детей, которые нужда-
ются в определенных видах меди-
цинской помощи, лекарственных 
препаратов, специализированного 
питания. Клиники, в том числе 
федеральные, назначают ряд пре-
паратов по жизненным показани-
ям, и у ребенка при их приме-
нении есть положительный эф-
фект. К сожалению, большое их 
количество вошло в дефектуру, то 
есть на территории РФ их ввоз 
был прекращен. Было сделано все 
возможное во взаимодействии с 
министерством здравоохранения, 
с которым, наконец, налажен кон-
такт. В числе прочего мы ищем 
аналоги препаратов. Мы работаем, 
чтобы в кратчайшие сроки с мак-
симальным эффектом обеспечить 
ими каждого ребенка, – сказала 
Ольга Кошкарова. 

В Иркутской области только с 
сахарным диабетом живет 936 де-
тей. Все обеспечены системами 
непрерывного мониторирования 
уровня глюкозы в крови. Приан-
гарье – один из первых субъектов 
федерации, который ввел эту до-
полнительную меру поддержки за 
счет регионального бюджета, на-
чиная с 2022 года. Также впервые 
за много лет в 2023 году закрыта 
вся потребность по техническим 
средствам реабилитации для де-
тей-инвалидов. 

Еще надзорное ведомство вы-
явило проблему, что порой много-
детные семьи не могли получать 
поддержку из-за отсутствия удо-
стоверений, которые подтвержда-
ют их статус. Прокуроры помогли 
77 семьям получить такие удосто-
верения. 

Большое внимание они удели-
ли и семьям, в которых получают 
алименты на детей. Задолженность 
по этим выплатам за год сократи-
лась на сумму около 1 млрд рублей. 

– За три года, наконец, нет при-
роста детей-сирот, нуждающихся 
в жилье. Но, к сожалению, все еще 
большое их число стоит на учете 
как нуждающиеся в обеспечении 

жилыми помещениями. Област-
ные и федеральные средства на 
эти цели в сумме 3,1 млрд рублей 
в 2023 году были освоены в пол-
ном объеме. Детям-сиротам пре-
доставлено более 1100 квартир. Мы 
ждем еще 80 квартир для передачи 
им по завершении судебных про-
цессов. С учетом наших предло-
жений губернатор дополнительно 
внес поправки в бюджет на 2024 
год, всего на эти цели предстоит 
освоить 3,2 млрд рублей. 

   РУБОК СТАЛО МЕНЬШЕ, 
   IT-МОШЕННИЧЕСТВ – БОЛЬШЕ

Начальник управления по над-
зору за уголовно-процессуальной 
и оперативно-розыскной деятель-
ностью Владимир Бабиков про-
информировал, что число заре-
гистрированных преступлений в 
2023 году снизилось почти на 700 и 
составило чуть более 37 тыс., при-
том еще 10 лет назад их количество 
превышало 57 тыс. За 10 лет коли-
чество убийств снизилось почти 
вдвое, в 2013 году было зарегистри-
ровано 409 убийств, в 2023 году – 
222. Но цифра все равно остается 
высокой. 

В регионе общая раскрывае-
мость всех преступлений состави-
ла 57%, особо тяжких преступле-
ний против личности – 97%. 

Под пристальным взором «го-
сударева ока» остается лесная от-
расль. Число незаконных рубок со-
кратилось на 37,7% – до 490 пре-
ступлений. Пять лет назад их бы-
ло более 2620. Но по сравнению с 
2022 годом выявлено и пресечено 
вдвое больше фактов контрабанды 
леса, на 67% больше незаконно-
го оборота древесины, которые, в 
отличие от незаконных рубок, не 
носят очевидный характер и со-
вершаются с использованием до-
кументов прикрытия. Прокуроры 
направили в суды пять уголовных 
дел в отношении 37 участников ор-
ганизованных групп, совершавших 
значимые преступления в лесной 
сфере.

– Прокуратура области утвер-
дила обвинительное заключение 
в отношении участников межэт-
нической организованной пре-
ступной группы под руководством 
гражданина Республики Узбеки-
стан. В период с 2019 по 2022 

год они совершили на террито-
рии Тайшетского района свыше 
50 преступлений, связанных с 
контрабандой леса и незаконным 
оборотом древесины. В ОПГ также 
входили уроженец Таджикистана, 
имеющий двойное гражданство, 
и гражданка России, работавшая в 
районной администрации, – при-
вел пример Владимир Бабиков.

Как и по всей стране, в Ир-
кутской области на 33,1% возросло 
число деяний с использованием 
информационно-коммуникаци-
онных технологий, прежде всего 
IT-мошенничеств, что правоохра-
нители связывают с доверчиво-
стью граждан и активностью зло-
умышленников. В рамках борьбы 
с этим видом преступности про-
куроры вели работу по правовому 
просвещению и повышению фи-
нансовой грамотности населения.

Они напоминали, что чаще мо-
шенники используют три схемы 
обмана. Звонят на стационарные 
телефоны, как правило, пожилым 
людям и сообщают, что их близ-
кие попали в беду, а по их вине 
пострадал другой человек. Также 
злоумышленники представляют-
ся сотрудниками банков и право-
охранительных органов, говорят, 
что нужно перевести деньги на 
«безопасные» счета и якобы за-
щитить средства от хищения. При 
этом вынуждают людей оформ-
лять кредиты. Еще они предлагают 
получить сверхприбыль от вложе-
ния в различные финансовые ин-
ституты и предприятия нефтега-
зового сектора. В итоге люди сами 
лишаются денег. 

В последнее время звонки стали 
чаще поступать без использования 
телефонной связи, а через мес-
сенджеры, в том числе с подменой 
имени звонящего. Распространены 
факты взлома аккаунтов в мес-
сенджерах и соцсетях, с помощью 
которых преступники рассылают 
замаскированные ссылки на мо-
шеннические сайты с целью по-
лучения доступа к персональным 
данным граждан. 

Начальник отдела по надзору за 
исполнением законодательства о 
противодействии коррупции об-
ластной прокуратуры Павел Луц 
довел до сведения журналистов, 
что в 2023 году прокуроры выяви-
ли 1058 нарушений коррупционной 
направленности, внесли 581 пред-
ставление, предъявили 65 исков на 
сумму более 96,7 млн рублей. 

Средняя сумма взятки состави-
ла 411 тыс. рублей. А самих фактов 
взяточничества в 2023 году вы-
явили на целых 67% больше. Павел 
Луц обещал, что работа в этом на-
правлении продолжится, и скоро 
СМИ узнают о новых уличенных 
коррупционерах. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

ЧЕЛ    ВЕК И ЗАКОН

 � СОБОЛЕЗНОВАНИЕ 
Выражаю глубокое соболезнование родным и 
близким в связи с уходом из жизни почетного 
гражданина города Шелехова ВЛАДИСЛАВА 
ВИКТОРОВИЧА ПОЗДНЯКА.
Владислав Викторович родился 4 марта 1941 года в 
селе Михалево Иркутской области. Окончив школу в 
1955 году, он поступил в Иркутский техникум транс-
портного строительства. В 1957 году после окончания 
учебного заведения, получив красный диплом специ-

алиста, он приехал на шелеховскую всесоюзную удар-
ную комсомольскую стройку.

В 1991 году назначен главой администрации Шелехова, 
в 1994 году избран первым мэром города и Шелеховско-
го муниципального образования. В этой должности он 
проработал до 2003 года. В 1998–2002 годах руководил 
Ассоциацией глав муниципальных образований Иркут-
ской области.

Достижения Владислава Викторовича не раз были от-
мечены на самом высоком уровне. За добросовестный 

труд он награжден орденом Почета России, знаком от-
личия «За заслуги перед Иркутской областью». Удосто-
ен званий «Почетный работник жилищно-коммуналь-
ного хозяйства России», «Почетный работник общего 
образования РФ». В 1996 году ему присвоено звание 
«Почетный гражданин города Шелехова».

Разделяю боль вашей утраты. Примите слова искренне-
го сочувствия и поддержки.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области
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 ГАЛЕРЕЯ  Экспозиция «Время 
героев» открылась в фойе 
Законодательного Собрания 
Иркутской области. В экспозицию 
вошли авторские куклы, 
созданные по образам героев 
разных лет – от Древней Руси до 
настоящего времени. Несколько 
кукол – это дань памяти 
нашим землякам – Афанасию 
Белобородову, Максиму Кусаеву, 
Денису Федулову.

Символично, что выставка открылась 31 
января, в день рождения прославленного зем-
ляка, дважды Героя Советского Союза, генера-
ла Афанасия Павлантьевича Белобородова. К 
кукольной версии прославленного полководца 
– особое внимание. Посетители отметили в 
первую очередь портретное сходство, внима-
ние мастера к деталям, из которых удачно 
складывается образ военачальника.

Первыми экспозицию посетили депутаты 
регионального парламента во главе со спике-
ром Александром Ведерниковым. 

Парламентариям работы представила непо-
средственно автор – иркутянка Ульяна Руда-
вина. В открытии приняли участие директор 
детской школы искусств № 8 Иркутска, где 
работает мастер, Ольга Карасева, протоиерей, 
руководитель епархиального отдела по взаимо-
действию с Вооруженными силами Иркутской 
епархии Русской православной церкви (Мо-
сковский патриархат) Антоний Малыгин.

Особое настроение маленьким скульптурам 
придают картины, выступающие в качестве 
фона, у каждой куклы он свой.

Одно из произведений посвящено Денису 
Федулову, который отправился добровольцем в 
зону проведения специальной военной опера-
ции и погиб в ноябре 2023 года. Сибиряк был 
удостоен медали за освобождение Артемовска, 
наградами ЧВК Вагнер – Черным крестом и 
Крестом «За кровь и храбрость».

– В описании к образу Дениса Федулова 
содержится мудрая фраза: «Солдат умирает 
дважды: первый раз – на поле боя, где его на-
стигла пуля, а второй раз – в народной памя-
ти», – сказал председатель Заксобрания Алек-
сандр Ведерников. – Наши парни защищают 
нас на передовой, и, к сожалению, некоторые 
из них погибают. Мы здесь должны защитить 
их от второй смерти – забвения, и это в наших 
силах. Как сказал президент Владимир Пу-
тин, сегодня подвиги героев Отечества должны 

стать моральным ориентиром для молодежи. 
Мы надеемся, что наш почин поддержат и ду-
мы муниципальных образований, будут орга-
низовывать такие выставки с участием препо-
давателей и учеников художественных школ. 

– С Денисом Федуловым мы общались, пока 
в школе учились, а потом судьба нас развела, 
– рассказывает автор экспозиции. – Помню, 
как он вместе с нами участвовал в военно-
спортивной игре «Зарница». О том, что Денис 
ушел «за ленточку» добровольцем, я узнала 
от нашего общего друга. Через некоторое время 
Денис приезжал в краткосрочный отпуск. Мы 
им восхищались, гордились. А потом, не про-
щаясь, уехал снова в зону проведения СВО... 

Денис Федулов на поле боя показал 
себя как надежный и верный това-
рищ. Об этом Ульяна Рудавина узнала 
от его товарищей. Денис вытащил 
раненого сослуживца из-под завалов 
здания в ходе операции по ос-
вобождению Артемовска, так 
он спас парню жизнь. При 
эвакуации мирного населе-
ния закрывал от вражеского 
обстрела бабушку на инвалид-
ной коляске, державшую на 
руках маленького внука. 

При штурме и зачистке 
здания Денис получил серьез-
ное осколочное ранение в ногу, 

но все равно продолжал выполнять постав-
ленную боевую задачу. Успешно ее завершив, 
был госпитализирован из-за большой потери 
крови. Погиб Денис через неделю после сво-
его 28-летия на Купянском направлении во 
время проведения разведки группой в составе 
пятнадцати бойцов. Их накрыло кассетным 
снарядом. Из той разведки живыми вернулись 
только четыре бойца. 

ВДОХНОВЛЕННАЯ БАЛЛАДОЙ

Ульяна рассказала, что идея кукол, олице-
творяющих защитников Отечества, возникла 
неожиданно, на это ее вдохновила рок-группа 
«Ария»: 

– В репертуаре рок-группы есть такая пес-
ня – «Баллада о древнерусском воине». Она 
каждый раз меня трогает до слез. В один 
вечер, когда я ее в очередной раз включи-
ла, поняла, что мне очень хочется сделать 

куклу Александра Невского. Эта песня 
передает атмосферу ледового побоища. 
Куклу сделала. Позже меня заинтере-

совал Олег Вещий. Очень загадоч-
ная история. Иногда говорят, что он 
не существовал, но на самом деле 
есть даже его могила с памятным 
камнем в селе Старая Ладога. И я 
подумала: об этом надо рассказать! 
Можно сказать, с Олега Вещего на-
чалось мое увлечение историей. 

Время героев
Выставка авторских кукол Ульяны 
Рудавиной проходит в Иркутске

 показал 
това-

узнала 
тащил 
авалов

– В реп
ня – «Ба
каждый
вечер, ко
ла, пон

кукл
пер
Ку

с

ТВ    РЧЕСТВО
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Следом за Вещим были созданы куклы дру-
гих князей Древней Руси. После автор погрузи-
лась в историю Великой Отечественной войны. 
Были созданы сначала куклы-солдаты, потом 
– генералы.

– Решила, поищу кого-нибудь из сибиряков. 
Хотя я родом из Крымска, но детство прошло 
в Иркутске: родители военные, переехали. И 
Сибирь для меня – второй дом. В итоге я на-
шла уроженца Тофаларского района Максима 
Ивановича Кусаева. Он награжден медалью «За 
победу над Японией», прошел путь от Тофалар-
ского района практически до Германии. 

Для информации: Тофаларский националь-
ный район существовал с 1939 по 1950 год. Се-
годня это территория административно под-
чинена Нижнеудинскому району. 

Самый известный персонаж в коллекции 
Рудавиной – прославленный полководец Афа-
насий Павлантьевич Белобородов, к слову, уро-
женец Баклашей Шелеховского района. Улья-
на говорит, что этот образ дался ей сложнее 
остальных. Куклу переделывала три раза: 

– Он все время у меня получался какой-то 
худенький. Надо было добавить щечек, мускула-
туры, чтобы было видно, что мужчина крепкий. 
В третий раз, когда переделала, попала в точ-
ку. Профиль, анфас, вблизи, издалека – кукла 
должна была быть похожа на моего героя со всех 
ракурсов. 

МЕСТО РОЖДЕНИЯ КУКОЛ – 
ДОМАШНЯЯ ДУХОВКА

В процессе лепки кукол Ульяна использует 
скульптурный пластилин, самозастывающую 
пасту, керамическую глину, воздушную глину 
для создания цветов, полимерную глину. 

Куклы, представленные в экспозиции, – 
каркасные, основной материал, из которого 
они сделаны, – полимерная глина, которая 
запекается в печи, потом красится маслом. 
Куклы могут менять положение рук, ног – у 
них двигаются части тела, их можно посадить, 
положить, поставить на ноги. Для мастерицы 
важно, чтобы образы получились исторически 
верными, важна была каждая деталь: 

– Например, если это солдат, у него может 
быть автомат, сумка с противогазом и прочее. 
Детали я воссоздаю по фото, документам, если 
сохранились. Заготовку запекаю в обычной 
духовке дома. У меня есть все для создания 

кукол. Костюмы для героев тоже шью сама. 
Волосы делаю из вискозы. Потом раскрашиваю.

Есть в экспозиции также герои-пионеры. 
Это Надя Богданова и Иван Герасимов. Не оста-
вила Ульяна Рудавина без внимания и летчиц 
подразделения «Ночные ведьмы», оно полно-
стью состояло из девушек. 

Мастерица подчеркнула, что ее цель – пока-
зать силу духа наших героев и то, как они за-
щищают Родину. Выставка стала лишь верши-
ной айсберга. Девушка создала более ста кукол.

К ТВОРЧЕСТВУ СПОДВИГЛА ТРАВМА

Интересное увлечение появилось у нее поч-
ти 15 лет назад. Ранее занималась спортом, 
осваивала русский стиль самообороны. Но в 
2010 году на тренировке сильно травмировала 
позвоночник, неудачно выполнив кувырок.

– Я практически не могла двигаться, было 
очень больно, лежала дома. Искала в интер-
нете, чем бы заняться. И как-то наткнулась 
на «кукольную» группу в соцсетях: мастера 
делали шарнирных кукол и делились опы-
том. Попросила родителей нужные матери-
алы купить. Но шарнирная кукла у меня не 
получалась. Я все перечитала, все испробова-
ла – бесполезно. В итоге решила что-то свое 
придумать. Одним вечером как-то сам собой у 
меня получился проволочный мягкий каркас. 

ПОКУПАТЕЛЬ ИЗ ЯПОНИИ

Ульяна рассказала, что ее эксперименталь-
ная серия каркасных кукол началась с лисичек, 

и сразу успех. Зверушки привлекли внимание 
первого покупателя, причем заграничного: 

– Жительница Японии увидела в соцсе-
ти лисичку и спросила, можно ли ее купить? 
Такой была моя первая продажа – сразу в 
Японию. Представляете мою радость! Я, есте-
ственно, еще больше начала стараться, что-то 
изобретать, новые техники внедрять, с мате-
риалами экспериментировала. Начала пробо-
вать полимерную глину, она только появилась 
и стоила очень дорого... Из этой глины полу-
чилось много неудачных работ, которые лежат 
в ящиках, но знакомым они кажутся вполне 
привлекательными, они то и дело норовят у 
меня их забрать. 

СФИНКС, ЛОРД И ДРУГИЕ

А где-то в 2011 году мастерицу увлекла кни-
га про современных подростков «Дом, в кото-
ром...». В итоге стала создавать персонажей по 
образам литературных героев этого произведе-
ния: 

– Книга задела меня до глубины души. Там 
все как в жизни: радость, боль, одиночество и 
уединение, детская мудрость и взрослая глу-
пость. Так уж исторически сложилось, что наши 
с автором стили переплелись в нечто прекрасное, 
что в итоге дало мне стимул развиваться даль-
ше. Огромное количество кукол было сделано по 
этой книге: Сфинкс, Слепой, Лорд, Табаки, Маке-
донский, Черный... 

Портретные куклы-образы защитников Рос-
сии стали следующим этапом. Военная тема 
Ульяне всегда была близка. Призналась, что с 
детства мечтала поступить в Суворовское учи-
лище в Санкт-Петербурге, даже документы по-
дала, но из-за травмированного когда-то позво-
ночника не взяли. Пришлось выбрать другой вуз.  

– У меня папа военный, его брат военный, 
как и брат мамы – моряки. Дедушки все воева-
ли, прадедушка – в конной артиллерии, даже 
фотография осталась. У нас целая династия! У 
меня с детства сложилось такое впечатление о 
военных людях, что их надо уважать, что на-
стоящий офицер – такой доблестный, хороший, 
и еще – солдат ребенка не обидит! 

В ПЛАНАХ – НОВЫЕ ОБРАЗЫ

Сейчас Ульяна Рудавина получает худо-
жественное образование в ИГУ, выпустится 
в этом году. Параллельно работает секрета-
рем учебной части в детской школе искусств 
№ 8 Иркутска. Там же недавно начала препо-
давать у детей лепку. Ульяна является членом 
организационного комитета VI Международ-
ной молодежной экспедиции «Память сильнее 
времени», приуроченной к 85-летию разгрома 
японцев советскими и монгольскими войска-
ми в районе реки Халхин-Гол в Монголии.

В планах художницы – расширить серию, 
посвященную защитникам Отечества. Уже об-
думывает образы новых героев, среди них – 
Григорий Потемкин-Таврический, участники 
СВО и другие. 

  Матрена БИЗИКОВА 
Фото Ульяны РУДАВИНОЙ

ТВ    РЧЕСТВО
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   ОПАСНОСТЬ 
   НАВОДНЕНИЙ

В Иркутской обла-
сти опасности затопле-
ния подвергаются более 
220 населенных пунктов, 
в том числе города Тулун, 
Киренск, Нижнеудинск, 
Иркутск, Усть-Кут, Зима, 
Ангарск. Большинство из 
них – за исключением Ки-
ренска и Усть-Кута – рас-
положены в бассейнах ле-
вых притоков Ангары. Там 
существует самая высокая 
опасность паводочных на-
воднений.

Институт географии 
им. Б.В. Сочавы СО РАН 
не первый год занимается 
изучением этой проблема-
тики. Еще до катастрофи-
ческого паводка 2019 года 
старший научный сотруд-
ник лаборатории гидроло-
гии и климатологии, кан-
дидат географических на-
ук Наталья Кичигина вы-
пустила научную статью 
под названием «Опасность 
наводнений на реках Бай-
кальского региона». Потом 
тема стала еще более акту-
альной. 

В 2022–2023 годах ин-
ститут реализовывал про-
ект «Специфика форми-
рования и факторы раз-
вития речных долин бас-
сейнов левых притоков 
Ангары: современная мор-
фодинамика и палеогео-
графические аспекты». В 
нем участвовали ученые 
нескольких лабораторий. 

– Этот проект – про-
должение наших преды-
дущих исследований в об-
ласти флювиальной гео-
морфологии, это связано 
с деятельностью текучих 

вод. Начиная от таких 
малых эрозионных форм, 
как овраги, и заканчивая 
речными долинами раз-
ных порядков, от малых 
рек до больших, – поясни-
ла руководитель проекта, 
заведующая лабораторией 
геоморфологии, кандидат 
географических наук Ма-
рина Опекунова. – Проект 
выполнялся тремя бло-
ками. Первый – гидроло-
гический, геоморфологи-
ческий, где исследования 
были связаны со скоро-
стями протекания экзо-
генных процессов и пере-
формирования русловых 
форм. Также были палео- 
графические исследова-
ния: по рыхлым отложе-
ниям мы восстанавливаем 
историю развития речных 
долин. А третий блок – 
ландшафтный. Динамика 
ландшафтов нам показы-
вает, насколько динамич-
но эти долины развива-
ются и чего нам вообще 
ждать от этого развития. 

   У КАЖДОЙ РЕКИ – 
   СВОЯ СПЕЦИФИКА

В полевой сезон экспе-
диции побывали в бассей-
нах Иркута, Китоя и Белой. 
Работы велись от истока до 
устья рек. Несмотря на то 
что расположены они по 
соседству, характер водных 
объектов разный. 

Иркут образуют две реч-
ки – Белый и Черный Ир-
кут. В первом вода белесая, 
он течет со скальников, с 
Мунку-Сардыка. Второй 
действительно темнее из-
за илистых отложений в 
истоке – озере Ильчир. 

Китой рождается в го-
рах, значительная его 

часть протекает по труд-
нодоступной территории. 
В нижнем течении он 
пересекает Китойское рас-
ширение и тут уже начи-
нает вести себя как рав-
нинная широкопойменная 
река, но со своей специфи-
кой. В этом месте русло 
в основном галечниковое, 
где присутствуют черты 
горной реки, хотя и течет 
здесь по равнине. 

Белая, по словам уче-
ных, вообще уникум, от-
личается высокой степе-
нью георазнообразия. Бе-
рущая начало от Малой и 
Большой Белой, она несет 
свои воды то в узких, то в 
широких участках долины. 

– На каждом элементе 
речной долины мы закла-
дывали шурфы, вскрывали 
рыхлые отложения, бури-

ли до определенной глуби-
ны, – продолжает Марина 
Опекунова. – Получается 
колонка отложений, по ко-
торой можно восстановить 
историю развития релье-
фа: когда были периоды 
стабилизации или поверх-
ность размывалась. С по-
мощью радиоуглеродного 
анализа мы можем вос-
становить периодичность 
и ритмику осадконакопле-
ния в речных долинах. Это 
очень важный аспект, по-
тому что, зная ритмику 
осадконакопления преды-
дущих эпох, мы с опреде-
ленной долей вероятности 
должны прийти к про-
гностическим функциям. 
Получая скорость добега-
ния паводковой волны, мы 
можем их коррелировать 
со скоростями рельефо- 
образования, выходить на 

прогнозы, экстраполиро-
вать эти данные на другие 
территории. 

Детальное изучение 
ландшафтов Китоя по-
казало его усложнение от 
истока к устью. На осно-
ве этих данных ученые 
рассчитали показатели 
устойчивости отдельных 
участков к воздействию 
потока.

В рамках детальных 
палеогеографических ис-
следований долины Белой 
они сделали вывод, что в 
формировании ее пойм 
главную роль сыграл не 
тектонический, а клима-
тический фактор. 

   МОНИТОРИНГ РЕК 
   СОВЕРШЕНСТВУЕТСЯ

Наталья Кичигина то-
же участвовала в экспе-
диции, проводила мони-
торинговые исследования, 
устанавливала приборные 
комплексы, которые по-
зволяют в автоматическом 
режиме отслеживать па-
раметры речного стока – 
уровень, минерализацию, 
температуру воды и пр.

Созданием сети авто-
матического мониторин-
га характеристик речного 
стока и атмосферных осад-
ков институт занимается 
с 2013 года. А благодаря 
этому проекту Российского 
научного фонда сеть суще-
ственно расширили. Обо-
рудование для нее – это 
отечественная разработка, 
его изготовили в Томске, 
в Институте мониторинга 
климатических и экологи-
ческих систем СО РАН. Оно 
уже хорошо зарекомендо-

ИССЛЕД    ВАНИЯ

Характер сибирских рек
Ученые контролируют  
паводкоопасные притоки Ангары

 � ПРОГНОЗ  В экспедиционный сезон 
2023 года ученые Института географии 
им. Б.В. Сочавы СО РАН исследовали 
реки Иркут, Белая и Китой. Они 
провели мониторинг водных объектов, 
колебаний уровней воды в реках, 
температуры атмосферного воздуха и 
почв, атмосферных осадков, проследили 
динамику береговых деформаций в 
верхнем, среднем и нижнем течениях 
рек. Также изучили ландшафты и 
историю развития речных долин. Это 
позволит прогнозировать паводковую 
ситуацию на левобережных притоках 
Ангары, бассейны которых считаются 
одними из наиболее паводкоопасных  
в Иркутской области. 
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вало себя в предыдущих 
исследованиях.

– Мы пользуемся и дан-
ными Росгидромета, за что 
безмерно им благодарны, 
но метеостанции и гидро-
посты расположены, как 
правило, в средних местах 
водосбора. А речной сток 
формируется в горной ча-
сти, где мониторинговой 
сети очень немного. Мы 
свои системы устанавли-
вали как можно выше в 
горах, в частности, прибо-
ры, которые дают данные 
об атмосферных осадках. 
Это позволяет получить 
более детальную характе-
ристику осадков, которые 
могут сформировать па-
водки на реках. Дождевые 
паводки, сформированные 
в горных районах, обла-
дают особенно большой 
опасностью из-за высокой 
скорости их формирова-
ния, а также сложности 
прогнозирования осадков 
в горах, – говорит Наталья 
Кичигина. 

Сейчас на водосборах 
функционирует 21 система 
мониторинга. Большин-
ство из них передают дан-
ные измерений в непре-
рывном режиме по каналу 
GSM. Измерения уровней 
осадков производятся с 
периодичностью один раз 
в час, уровня воды – один 
раз в 15/30 минут. Такие 
частые измерения важны 
для прогнозирования на-
воднений, ведь в неболь-
ших водосборах пиковые 
значения уровня воды мо-
гут длиться и 15 минут, а 
раньше мониторинг про-
сто не мог их зафиксиро-
вать. 

– Мы получили некото-
рые результаты синхрон-
ности прохождения па-
водков на разных реках, 
– уточнила Наталья Кичи-
гина. – Есть данные о том, 
спустя какое время после 
выпадения сильных осад-
ков в водосборах рек про-
исходит повышение уров-
ня воды. Мы выделили 
шесть периодов водности 
рек и на основе космиче-
ских снимков определили, 
насколько устойчивы ре-
ки к прохождению павод-
ков. Оказалось, довольно 
устойчивы. 

Ученые приводят в при-
мер Китай. Там, на Лессо-
вом плато породы неустой-
чивые, берега рек могут 
смещаться до 200 метров. 
Но и нам расслабляться 
не нужно. За последние 50 
лет катастрофические на-
воднения и паводки на ле-
вобережных притоках Ан-
гары случались пять раз. 
Поэтому важно не застра-
ивать потенциально опас-
ные территории бассейнов. 
Например, исследователей 
беспокоит, что в Баклашах 
засыпают протоки Иркута. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА, 
Института географии им. 
Б.В. Сочавы СО РАН 

 � СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ  
Около 1400 школьников 
Приангарья стали 
слушателями 
«Уроков мужества», 
организованных 
филиалом фонда 
«Защитники Отечества» 
в Иркутской области. В 
мероприятиях приняли 
участие 88 ветеранов СВО.

Накануне победы советских войск 
в Сталинградской битве, 1 февраля, в 
региональном избирательном штабе 
Владимира Путина прошла встреча 
молодежи с ветеранами СВО. В ходе 
встречи участники отметили исто-
рическую значимость разгрома фа-
шистских войск под Сталинградом. 

– После окружения и разгрома 
6-й Армии Паулюса стало 
окончательно ясно, что 
Великая Отечествен-
ная война закончит-
ся безоговорочной 
победой Советско-
го Союза. И по сей 
день для нас побе-
да в Сталинград-
ской битве является 
примером героизма 
и мужества воинов 
Красной армии, – ска-
зала руководитель фи-
лиала фонда «Защитники 
Отечества», сопредседатель 
областного избирательного штаба 
Юлия Домашевская.

Участники встречи обсудили во-
просы патриотического воспитания 
и увековечивание памяти героев СВО.

– Мы регулярно проводим уроки 
мужества, такие встречи нужны не 
только молодежи, но и ветеранам, 
их родственникам, детям и близ-
ким погибших бойцов. Очень важ-
но, что участники этих встреч из 
первых уст получали достоверную 
информацию о происходящем в зо-
не спецоперации. Мы здесь, в тылу, 
должны знать, какому страшному и 
беспощадному врагу противостоят 
наши воины, – отметила Юлия До-
машевская.

Ветераны СВО рассказали ребя-
там о том, с чем столкнулись в зоне 
спецоперации, и дали им важные 
советы и наставления. И, конечно 
же, вспомнили боевых товарищей.

Федор Садовников начал свой бо-
евой путь еще в 2015 году в рядах 
добровольцев Донбасса и оставался в 
строю с началом СВО. После ранения 
занимается патриотической работой 
с молодежью.

– По факту история трактуется 
сегодня совершенно иначе в странах 
Запада. Правда перевирается умыш-
ленно и вбивается в умы молодежи. 
Поэтому проведение подобных ме-
роприятий и празднование Вели-
кой Победы сегодня очень важно. 
Дети должны понимать и, главное, 
знать, как это было на самом деле. 

Чем правдивее мы дадим детям эту 
информацию, расскажем, почему 
важно понимать, что такое Родина, 
почему важно ее защищать, тем нам 
будет спокойнее спать. Потому что 
мы будем уверены – наша страна 
будет защищена завтра, – рассказал 
Федор Садовников.

Доброволец отряда имени 
Александра Невского Лев 

Желонкин уехал воевать 
вместе со своим от-

цом, говорит, что по-
другому поступить 
не мог. Для матери 
придумали легенду 
о том, что его моби-
лизовали.

– Мы уходили 
вместе с отцом, во-

евали на одном танке 
– он механиком-води-

телем, а я – наводчи-
ком-оператором. Принима-

ли участие в боях за Бахмут, на 
одном из его флангов. Со всеми 
друзьями поддерживаю связь, там 
друзей много осталось. В бригаде, 
в которой я служил, тоже со всеми 
связь поддерживаю. Постоянно ин-
тересуюсь, как там наш танковый 
батальон, – рассказал Лев Желонкин.

Евгений Соколов воевал в По-
пасной и на Соледаро-Бахмутском 
направлении. Осенью 2022 года был 
ранен, после госпиталя находится на 
реабилитации и возглавляет Ассо-
циацию участников СВО, локальных 
войн и военных конфликтов.

– Жители нашего города нерав-
нодушно относятся к тому, что про-
исходит там. Это касается всех, не 
только родственников. Видно сочув-
ствие и переживание во всех угол-
ках страны. Я столкнулся с этим, 
когда получил ранение, меня при-
везли в Ростов, я просто был по-
ражен той заботой, которой меня 
окружили. Бабушки, дети приходят 
в госпиталь, несут варенья, соленья. 
Ребятишки приносят письма сол-
датам. Ты письмо берешь в руки, 
открываешь, это детский почерк. Ты 
читаешь, реально до слез. У взрослых 
мужиков, которые повидали много 
чего, были слезы на глазах. Вот это 
неравнодушие людей, забота в серд-
це остаются на всю жизнь. И ты еще 
раз понимаешь, что не зря там был, 
– рассказал Евгений Соколов.

Сергей Зырянов – кадровый во-
енный. В боевых действиях прини-
мал участие с первого дня спецопе-

рации. После тяжелого ранения семь 
месяцев находился в госпитале.

– Я был на трех направлениях 
– киевском, харьковском и в ЛНР. 
Под Лисичанском получил ранение 
и потом семь месяцев пролежал в 
госпитале. Врачи удивились, что так 
быстро после такого тяжелого ра-
нения встал на ноги. Все благодаря 
спорту и желанию жить. Я всегда за-
нимался спортом, физкультура по-
могла пробежать не один километр, 
там тоже надо бегать уметь, – рас-
сказал Сергей Зырянов, добавив, что 
русский солдат, это простой парень, 
который силен духом, делает свою 
работу, закрывая при необходимо-
сти собой мирных жителей.

Николай Юсупов – военнослу-
жащий контрактной службы. Был 
участником СВО с первых дней опе-
рации, получил тяжелое ранение, 
потерял ногу, но до последнего меч-
тал вернуться в строй.

– В жизни должны быть стимул 
и стремление. Если что-то не полу-
чается, ни в коем случае не останав-
ливаться. Мне это помогло выжить. 
Очнулся после реанимации, пытался 
быстрее подняться на ноги и ду-
мал, что снова поеду туда и встану 
в один ряд со своими ребятами. Но 
ранение такое, что мне не позволили 
это делать. Я остался в армии и по-
могаю гуманитаркой своим парням, 
которые сейчас под Угледаром, – рас-
сказал Николай Юсупов.

А на вопрос, поменяла ли его вой- 
на, Николай Юсупов ответил, что 
стал проще относиться ко многим 
вещам, меньше обращать внимания 
на мелочи, стал добрее к людям.

Напомним, филиал Государствен-
ного фонда поддержки участников 
специальной военной операции «За-
щитники Отечества» в Иркутской 
области работает с 1 июня 2023 года.

Основной целью фонда является 
персональное сопровождение демо-
билизованных ветеранов СВО и се-
мей погибших бойцов. В Иркутской 
области адресным сопровождением 
занимается 41 социальный коорди-
натор.

Филиал фонда оказывает содей-
ствие в решении социальных и ме-
дицинских вопросов, в вопросах ре-
абилитации и адаптации, оказывает 
психологическую и юридическую 
помощь.

 � Юрий ЮДИН

Вспоминая победы дедов
В канун победы в Сталинградской 
битве прошли «Уроки мужества»
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 УВЛЕЧЕНИЕ  
О трудовом прошлом 
Приангарья рассказывает 
настольная игра 
«Ударная пятилетка», 
основу которой составили 
Книги почета. О том, 
почему игра интересна 
не только любителям 
«настолок», но и 
желающим узнать 
историю своих семей, 
«Областной» рассказал 
автор проекта «Герои 
труда Иркутской 
области», краевед и 
ведущий методист 
библиотеки им. И.И. 
Молчанова-Сибирского 
Иван Попов.

ПО СТРАНИЦАМ ИСТОРИИ 
ПРЕДПРИЯТИЙ

В советские годы на территории 
Приангарья действовало около 70 
промышленных предприятий. В 
90-е годы часть производств ока-
залась закрытой, на месте одних 
сегодня в лучшем случае торговые 
центры, в худшем – руины и пу-
стыри. О людях, работавших не-
когда на успешных предприятиях, 
рассказывают как раз Книги по-
чета, в которые вносились имена 
тружеников за успехи в социали-
стическом соревновании. Впервые 
с огромными книгами в неизмен-
но красных обложках краевед и ве-
дущий методист «Молчановки» 
Иван Попов столкнулся несколько 
лет назад во время командировок 
по районам Иркутской области.

– Некоторые книги хранились в 
библиотеках, и вроде все логично, 
но когда начинаешь ее смотреть, 
это все-таки больше выглядит 
как архивный документ, – рас-
сказывает Иван Попов. – В основ-
ном рукописный текст. Хорошим 
каллиграфическим почерком пи-
сали о передовиках произ-
водства.

Попасть в Книгу по-
чета можно было толь-
ко одним способом 
– работать лучше 
других, перевыпол-
няя план. За вклю-
чение работника в 
почетный список 
голосовал весь кол-
лектив.

– Список кан-
дидатов обсуждали 
на собрании, потом 
выходил приказ о 
внесении в Книгу по-
чета. Например, дей-
ствовал спиртовой завод 

в Троицке Заларинского района, 
там в Книгу занесли слесаря за то, 
что целый год в его цехах ничего 
не ломалось. Достаточно было и 
такого.

СОХРАНЯЯ ПАМЯТЬ

Иван Попов считает, что при-
мерно 80–90% органи-

заций и предприятий 
имели Книги почета, 
но в 90-е стали за-
рождаться рыночные 
отношения, и мораль-
ные стимулы отошли 
на второй план. Книги 

почета перестали 
заполнять, их 

отправляли в 
архив, заби-
рали домой. 
В качестве 
примера нам 
была проде-
монстриро-
вана Книга 
почета Ир-
к у т с к о й 
макаронной 
ф а б р и к и : 
под красной 
о б л о ж к о й 
– десятки 
имен работ-

ников, не-

которые начинали 
работать на фабри-
ке в начале 1950-х.

– К нам эта Кни-
га попала случайно: 
когда фабрики уже не 
стало, архив, вероят-
но, хотели выбросить. 
Наш директор Лариса 
Александровна Сулей-
манова смогла угово-
рить отдать архив в библиотеку. 
Часть фотографий отсканировали 
для портала «Хроники Прианга-
рья», отсканировали и эту книгу, 
а часть документов осталась хра-
ниться в фонде. Это стало первым 
звоночком, что можно с такими 
документами работать, хотя бы 
их сохранять в электронном виде, 
чтобы люди, чьи родственники 
работали на предприятиях, могли 
найти информацию в свободном 
доступе. Много кто сейчас инте-
ресуется генеалогией, а в Книге и 
фотография хорошая, и описание, 
чем родственник занимался, и его 
должностные обязанности.

На сегодняшний день в рас-
поряжении сотрудников библио-
теки находится 64 Книги почета, 
однако, уверяет наш собеседник, 
к концу года их может стать более 
сотни.

– Если у кого-то 
есть на примете Кни-
ги почета, если кто-то 
знает, что они есть у 
кого-то или хранятся 
в архиве, в музее, ра-
ботники библиотеки 
могли бы оцифро-
вать ее и вернуть 
владельцу. Полу-

ченные данные окажутся 
полезными в будущем для иссле-
дователей, – отмечает Иван По-
пов. – Может быть, сделаем еще 
пофамильную таблицу. 

ВЫПОЛНИМ ПЛАН!

Чтобы популяризировать кра-
еведение и сохранить Книги по-
чета, Иван Попов написал проект 
«Герои труда Иркутской области», 
который получил грант «Росмоло-
дежи». Одной из основных частей 
проекта является настольная кар-
точная игра «Ударная пятилетка».

– Игра комплектуется карточ-
ками работников предприятий и 
организаций. Пока в игре выделено 
пять отраслей: сельское хозяйство, 
энергетика, заводы, образование и 
культура, добыча полезных ископа-
емых и лесное хозяйство. В каждой 
отрасли заявлено по пять персо-
нажей. Параллельно игрок может 
развивать несколько отраслей, – 

Ударная пятилетка
В библиотеке им. И.И. Молчанова-Сибирского 
создали настольную игру по мотивам трудовых 
подвигов иркутян
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«Такие проекты и про-
граммы способствуют при-
тяжению талантливых лю-
дей, формированию новых 

точек роста, объединению и саморе-
ализации граждан, продвижению их 
инициатив». 

Владимир ПУТИН, президент России 

БЩЕСТВО

объясняет принцип игры Иван Попов. – Сначала 
раздаются карточки, выставляется отдел кадров 
– все персонажи, которые есть в колоде игрока. В 
упрощенной версии выставлены пять карт планов, 
которые надо выполнить. 

Перед игроками знакомые локации: Братская 
ГЭС, дом культуры в Черемхово, областное прави-
тельство, речной порт Осетрово. Интересно, что ли-
ца игровых персонажей реальные, их взяли из тех 
самых Книг почета, доставшихся библиотеке. Неко-
торые персонажи – Герои социалистического труда.

– Мы решили соблюсти этические нормы и не 
стали печатать фамилии и имена тружеников, хотя 
сходство человека на игровой карточке и его про-
тотипа очень большое. Если вдруг игроку захотелось 
узнать персонажа получше, он может перейти по 
QR-коду на сайт игры, где помимо подробных пра-
вил игры есть ссылки на Книги почета. Уже были 
прецеденты, когда в процессе тестирования игры 
люди находили информацию о родственниках в 
газетах, загруженных в «Хроники Приангарья», – 
говорит наш собеседник. – Дизайн разрабатывала 
команда Евгении Деминой, они сделали красивые 
изображения, правила игры разрабатывал Влади-
мир Мошков – он давно увлекается настольными 
играми. Библиографическим описанием Книг по-
чета занимались Софья Обровец и биб лиографы 
«Молчановки». 

Возможно, кому-то игра может показаться слож-
ной, ведь надо знать эпоху, о которой идет речь, 
вспомнить или почитать, что такое пятилетки, по-
этому мы ее немного упростили для школьников, 
которые приходят в библиотеку. Нам хотелось, что-
бы краеведение было еще и интересным.

ДАЛЬШЕ – БОЛЬШЕ

Как отмечает Иван Попов, не все отрасли про-
мышленности пока еще отражены в настольной 
игре. Это связано с отсутствием доступа к Книгам 
почета. Над этим аспектом ведется активная рабо-
та:

– Работники архивов Куйтунского района, го-
родов Черемхово, Братска самостоятельно скани-
руют книги и передают в «Хроники Приангарья». 
Плюс Иркутский областной архив подключился, и 
они отправили нам книги ВСЖД. Единственное, 
отправили их поздно, и железная дорога в нашей 
игре не отражена. Благо, игра позволяет включить 
дополнительные карточки, отчего она станет еще 
интереснее. Недавно в колледже сервиса и рекламы 
было мероприятие, и одна преподавательница ска-
зала, что у нее отец – работник «Аэрофлота». Мы 
взяли у музея аэропорта Книги почета 1950–1960-х 
годов, скорее всего, ее отец есть в почетном списке.

В 12 библиотеках области школьники и местные 
жители уже попробовали поиграть в «Ударную 
пятилетку». За одним столом могут находиться 
одновременно от двух до пяти человек. В отдельных 
случаях нужен игротехник, который смог подска-
зать правила, – отметил собеседник.

На наш вопрос, планируется ли вывод «Ударной 
пятилетки» на рынок, Иван Попов отвечает так:

– Пока не планируем, но уже есть люди, которые 
хотят купить игру. На данном этапе у нас нет таких 
задач, хотя если пойдет хорошо, то продумаем этот 
момент. 

В Иркутске большой турнир «Ударной пятилет-
ки» пройдет 11 февраля.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора

  ПРОЕКТ  Почти 600 проектов, 
авторами которых являются 
жители Иркутской области, 
будут реализованы в 2024 году. 
Это стало возможным благодаря 
реализации проекта «Есть 
Решение», который действует 
второй год и позволяет людям 
изменять жизнь на своей 
территории к лучшему. 

Конкурс инициативных проектов «Есть 
Решение» впервые был проведен в 2023 году. 
Для его реализации принят специальный 
закон «Об инициативных проектах жителей 
Иркутской области». Его авторами стали де-
путаты фракции «Единая Россия» в Зако-
нодательном Собрании Иркутской области.

Закон и сам конкурс, по словам вице-спи-
кера Заксобрания, руководителя фракции 
«Единая Россия» в областном парламенте 
Натальи Дикусаровой, направлены на реа-
лизацию поручения президента России Вла-
димира Путина довести долю распределения 
местных бюджетов с участием населения 
до 5%. То есть приоритеты в расходовании 
бюджетных средств должны определяться 
не только в кабинетах, но и на местах са-
мими жителями, они лучше знают, что им 
нужно. 

Глава государства в своих выступлени-
ях обращает внимание на важность непо-
средственного участия граждан в принятии 
управленческих решений. Это сказывается 
на росте интереса населения к проектам 
инициативного бюджетирования. «Такие 
проекты и программы способствуют притя-
жению талантливых людей, формированию 
новых точек роста, объединению и самореа-
лизации граждан, продвижению их иници-
атив», – подчеркнул Владимир Путин.

На конкурсном отборе в прошлом го-
ду победили 406 проектов, предложенных 
инициативными группами граждан, глава-
ми сельских поселений, ТОСами и другими 
субъектами права. Объем финансирования 
из регионального бюджета составил 500 млн 
рублей. Проекты касались благоустройства 

населенных пунктов, поддержки культуры, 
спорта, реализации образовательных, патри-
отических мероприятий и других. Напри-
мер, благодаря программе «Есть Решение» 
в поселке Чунский построили скейт-парк, в 
Черемхово создали творческое пространство, 
а в Усть-Илимске отремонтировали бассейн. 

Как же работает проект «Есть Решение»? 
Инициативная группа жителей (не менее 
десяти человек) подает заявку на конкурс. 
Заявленный проект должен иметь высокую 
общественную значимость, то есть улучше-
ния, которые произойдут в результате его 
исполнения, должны коснуться не одного 
человека или семьи, а как можно большего 
числа людей. По условиям конкурса проект 
проходит сначала муниципальный, потом 
региональный этапы отбора. Проекты-по-
бедители получают софинансирование из 
регионального бюджета до двух миллионов 
рублей каждый. Обязательное условие – са-
ми жители должны профинансировать свой 
проект в размере не менее 10% от его общей 
стоимости, привлекая спонсоров – пред-
принимателей, предприятия, управляющие 
компании и т.д. 

– В 2024 году победителями конкурса ста-
ли 599 проектов! И каждый из этих проек-
тов обеспечен финансированием. Мы видим 
возрастающий интерес людей, чувствуем 
доверие к программам партии, отмечаем 
высокую эффективность исполнения этих 
проектов. И мы будем продолжать наращи-
вать объемы инициативного бюджетиро-
вания, чтобы каждый житель области мог 
благоустроить свою малую родину, сделать 
ее еще более уютной и комфортной, – под-
черкнула Наталья Дикусарова.

  Наталья МУСТАФИНА

Есть Решение: люди лучше 
знают, что им нужно

 
В 2024 году победителями конкурса стали 599 проектов! И каждый из этих проектов 
обеспечен финансированием. 
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  ЭКСПЕРТ  
В последние два года 
онкологи Иркутской 
области столкнулись 
с запущенностью 
заболеваний. Связано 
это прежде всего с 
пандемией 2020–2021 
годов, когда из-за 
дефицита врачебной 
помощи многие не могли 
пройти обследования. 
И если раньше на 
первом месте среди 
онкозаболеваний был 
рак легкого, то сегодня 
в лидерах рак кожи и 
молочных желез. 

Печальную статистику озвучил 
главный врач ГБУЗ «Областной он-
кологический диспансер» Роман 
Зубков. По его словам, в период 
эпидемиологической ситуации вы-
явление новых случаев уменьши-
лось – в 2020 году впервые диагноз 
был поставлен порядка 10 тыс. че-
ловек, в 2021-м – 10,6 тыс. В 2022 
году область вышла на доковидный 
показатель – 11,5 тыс. жителей, а в 
2023 году были достигнут новый 
рекорд – 12,2 тыс. человек. 

– Те, кого мы не смогли выявить 
в ковидные годы, пришли сейчас, 
и мы столкнулись с запущенно-

стью заболеваний, – отмечает врач. 
– Первая-вторая стадии рака со-
ставляют более 55% из всех вновь 
выявленных случаев, и если бы не 
пандемия, то мы могли бы выйти 
на уровень 60%. 

На первом месте среди онкоза-
болеваний сегодня рак кожи и мо-
лочной железы, раньше лидировал 
рак легкого. Роман Зубков обратил 
внимание на то, что рак молочной 
железы все чаще стали выявлять у 
мужчин. Эта тревожная тенденция 
характерна в целом для России, не 
только для Иркутской области. У 

мужчин, кстати, на первое место 
вышел рак предстательной желе-
зы. Остальная статистика остается 
прежней – на втором и третьем 
месте рак толстой кишки и легких 
соответственно. 

По сравнению с 2022 годом воз-
рос показатель смертности от он-
кологических заболеваний – с 206 
до 208 человек на 100 тыс. населе-
ния. Роман Зубков связывает это 
с увеличением числа заболевших. 
Хотя в пандемию показатель был 
еще выше – 219 человек на 100 тыс. 
Первое место в этой статистике 
уже более 20 лет занимает рак лег-
кого, второе – рак желудка. 

– У каждого заболевания свои 
собственные факторы риска, – го-
ворит Роман Зубков. – Но основ-
ными остаются наследственность, 
влияние окружающей среды и об-
раз жизни. К наследственным от-
носятся не все, но большинство 
раков молочной железы, яичников, 
желудка. На развитие рака печени 
и легкого влияют образ жизни и 
окружающая среда. Что касается 
роста онкозаболеваний кожи, то тут 
несколько причин. Во-первых, это 

возраст – люди начали доживать до 
рака кожи. Во-вторых, многие ста-
ли часто выезжать в теплые страны 
и получать инсоляцию, непривыч-
ную для их солярного режима. В 
итоге кожа получает большую на-
грузку и становится объектом для 
мутаций. 

По словам врача, каждый год 
появляются новые высокотехно-
логичные препараты, которые дей-
ствуют на отдельный вид рака или 
предназначены для иммунотера-
пии. Благодаря им удается достичь 
длительной ремиссии и улучше-
ния качества жизни.  

– Диспансеризация весьма эф-
фективна при выявлении онколо-
гических заболеваний, и ковидная 
история нас этому хорошо научила. 
Нам лишь не хватает внутренней 
дисциплины зайти в смотровой 
кабинет при посещении поликли-
ники. Более 70% людей этого не 
делают. Простой осмотр может за-
подозрить проблему, которая через 
два-три года приведет пациента в 
стены нашего учреждения, – резю-
мировал Роман Зубков. 

  Елена ПШОНКО 

Рак можно победить
Если вовремя проходить 
профосмотры и диспансеризацию

  ТЕХНОЛОГИИ  
Центр ядерной медицины 
работает в столице Республики 
Бурятия уже год. За это время 
диагностику на уникальном 
оборудовании прошли 
более 5 тыс. жителей 
Восточной Сибири 
и Дальнего 
Востока. Жители 
Иркутской области 
могут пройти 
исследования 
в центре 
бесплатно. О том, 
какие возможности 
предоставляет пациентам 
медицинское учреждение, 
нашей газете рассказал 
исполнительный директор 
Центра ядерной медицины Улан-
Удэ Кирилл Архипов. 

? 
Кирилл Владимирович, 
расскажите о вашем центре. 

– Центр такого уровня – единственный 
на территории Сибири и Дальнего Вос-
тока. Диагностическое отделение центра 
оснащено двумя современными скане-
рами ПЭТ/КТ линейки GE HealthCare. Так 
же в Центре располагается комплекс по 
производству радиофармацевтических 
лекарственных препаратов, используе-
мых для проведения исследований. 

У нас работает профессиональная ко-
манда врачей-рентгенологов, врачей-
радиологов, радиохимиков, физиков, 
медицинских сестер. Мы принимаем 
взрослых и детей по полису ОМС из Бу-
рятии, Забайкальского края, Иркутской 
области, Якутии и других регионов.

? 
Расскажите подробнее, 
какой метод диагностики 

вы предлагаете пациентам. 
– Используется метод позитронно-эмис-
сионной томографии, совмещенной с 
компьютерной томографией (ПЭТ/КТ). 
Это уникальный и эффективный способ 
диагностики онкологических заболева-
ний на любых стадиях, включая самые 
ранние. 

Преимущество ПЭТ/КТ перед другими 
методами диагностики в том, что скани-
руется все тело пациента, а не отдельные 
зоны, как, например, при КТ. Пациенту 
вводится радиофармацевтический ле-
карственный препарат, который распре-
деляется в тканях, органах и активно по-
глощается клетками опухоли. Благодаря 
введенному препарату ткань опухоли и 

метастазы становятся доступными для 
визуализации и изучения. Отчетливо 
видны размеры опухоли, ее расположе-
ние; можно четко понять, поражены ли 
соседние ткани, есть ли метастазы. 

ПЭТ/КТ позволяет выявлять опухоли 
размером от четырех миллиметров, раз-
витие которых на ранней стадии может 
проходить бессимптомно.

? 
Насколько эффективен и 
безопасен данный метод.

– Ряд клинических исследований пока-
зал, что практически у 30% пациентов 
ПЭТ/КТ позволяет выявить изменения, 
которых не было найдено на обычной 
ПЭТ или КТ. Это дает возможность опе-
ративно подобрать правильное лечение 
и увеличить шанс на выздоровление. 

Если говорить о безопасности ПЭТ/КТ, 
то этот метод диагностики используется 
в клинической практике уже несколько 
десятков лет. За этот срок не было вы-
явлено каких-либо отрицательных воз-
действий на здоровые ткани и органы 
пациентов.

? 
Что необходимо сделать, 
чтобы записаться на ПЭТ/КТ 

диагностику в ваш центр.  
– Выполнить исследование ПЭТ/КТ в 
Центре ядерной медицины Улан-Удэ 
можно абсолютно бесплатно по направ-
лению 057-У-04 от лечащего врача. 
Записаться на исследование можно 
по телефону. Очереди на диагностику 
нет, пациенты могут записаться на бли-
жайшее время. Для удобства пациентов 
центр организует бесплатный железно-
дорожный проезд в Улан-Удэ.
Результаты ПЭТ/КТ описывают врачи из 
Москвы, Санкт-Петербурга и Улан-Удэ. 
За время работы центр получил много 
положительных отзывов от врачей и па-
циентов. 
Для нас важно, чтобы каждый человек, 
столкнувшись с онкологией, знал, куда 
он может обратиться и где ему могут по-
мочь. Вся наша команда работает над 
тем, чтобы как можно больше пациентов 
Сибири и Дальнего Востока получили 
высокотехнологичную диагностическую 
помощь бесплатно, не выезжая для этого 
в крупный федеральный центр. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива Центра 
ядерной медицины Улан-Удэ 

ДИАГНОСТИКА СТАЛА БЛИЖЕ 
ОНКОБОЛЬНЫЕ ПРИАНГАРЬЯ МОГУТ ПРОЙТИ БЕСПЛАТНУЮ 
ДИАГНОСТИКУ В ЦЕНТРЕ ЯДЕРНОЙ МЕДИЦИНЫ УЛАН-УДЭ
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   ГРАНИЦА ОТВЕТСТВЕННОСТИ

 Æ Олег Николаевич, погода препод-
носит сюрпризы: то невероятно 
тепло, то, наоборот, – слишком 
холодно. Как меняется режим 
работы ТЭЦ при понижении или 
повышении температуры воз-
духа?

– Любая ТЭЦ в своей работе 
ориентируется на утвержденный 
государством температурный гра-
фик. Чем холоднее на улице, тем 
выше должна быть температура 
воды, отпускаемая со станции на 
обогрев потребителей. При этом 
для теплоисточников установлен 
узкий диапазон допустимых от-
клонений – не более трех процен-
тов от тех показателей, что есть в 
графике.

 Æ А как перепады температуры 
воздуха сказываются на работе 
тепловых сетей?

– Тепловые сети в городах Ир-
кутской области в большинстве 
своем выполнены из стальной 
трубы. У такого материала, как 
сталь, довольно высокое значение 
температурного расширения. То 
есть при изменении температуры 
сталь сильно изменяет свои геоме-
трические размеры. Поэтому если 
быстро увеличивать температуру 
теплоносителя, то тепловая сеть 
будет испытывать колоссальные 
нагрузки. Колебания температу-
ры способны привести к негатив-
ным последствиям, в том числе 
к авариям. И в этом случае не 
смогут помочь даже те меропри-
ятия, которые мы используем для 
компенсации температурных из-
менений. Поэтому энергетики ста-
раются выдерживать нормативные 
пределы скорости нагрева, чтобы 
не допустить порывов теплосетей 
и стабильно обеспечивать потре-
бителей теплом.

 Æ Многие жители убеждены – за 
то, что в квартире слишком 
жарко или, наоборот, холодные 
батареи, отвечают энергетики. 
Так ли это?

– На самом деле стена много-
квартирного дома – это граница 
ответственности между Байкаль-
ской энергетической компанией и 
Управляющей компанией ЖКХ, от-
вечающей за эксплуатацию жилого 
дома. С ТЭЦ горячая вода по тепло-
вым сетям идет до потребителей. 
В каждом доме есть индивидуаль-
ный тепловой пункт, за обеспече-
ние качественной работы которого 
отвечает УК. В ее обязанности вхо-
дит принять тепло, распределить 
его по квартирам, довести ресурс 
до каждого отопительного прибора 
в каждом помещении. По договору 
управления общее собрание соб-
ственников жилых помещений на-
нимает управляющую компанию в 
качестве подрядчика на оплачива-
емое выполнение комплекса работ 
по организации управления домом 
и внутридомовыми коммуника-
циями.

   ПОЧЕМУ ДОМА ХОЛОДНО?

 Æ Бывает, что ТЭЦ выдает все по 
нормативам, а потребитель не 
получает желаемого результата 
– батареи еле теплые. Почему?

– Причин может быть несколь-
ко. На тепловой сети могут быть 
повреждения, из-за чего возник-
нут проблемы с напором горячей 
воды. Может также быть затрудне-
на или прекращена циркуляция во 
внутридомовых системах. Поэтому 
то тепло, которое вышло с ТЭЦ, 
пришло к дому, но до потребителя 
не дойдет. Также может быть, что 
тепло с ТЭЦ поступило в тепловой 
пункт жилого дома, но все равно 
холодно. В этом случае управля-
ющая компания не организовала 
должным образом регулировку и 
работу индивидуального теплового 
пункта. Из тепловой сети в здание 
не отбирается нужное количество 
тепла, поэтому жильцы мерзнут в 
квартирах.

Есть примеры, когда ТЭЦ свои 
обязательства в полном объеме 
выполнила, индивидуальный те-
пловой пункт тоже исправен, но 

не в каждой квартире горячие ба-
тареи. Причиной может быть дли-
тельное отсутствие промывки УК 
ЖКХ внутренней системы отопле-
ния. Как правило, бывают забиты 
концевые стояки, которые необ-
ходимо прочистить, тогда тепло 
дойдет до всех квартир. Это то-
же ответственность управляющей 
компании.

В каждом случае нужно, без-
условно, разбираться отдельно. Но 
собственникам многоквартирных 
домов всегда надо помнить, что 
они наняли управляющую ком-
панию, которая несет ответствен-
ность за весь комплекс меропри-
ятий, чтобы обеспечить жильцам 
комфортное проживание в жилом 
доме. И если какая-то услуга не-
надлежащего качества, то подряд-
чик обязан и навести порядок, и 
возместить ущерб, в том числе за 
причиненные неудобства.

 Æ Что делать, если управляющая 
компания не реагирует на жало-
бы по отсутствию тепла в квар-
тире?

– Обращаться в суд. Такое ре-
шение в любое время может при-
нять общее собрание собствен-
ников жилья многоквартирного 
дома. Проблему можно решить 
гораздо быстрее в досудебном по-
рядке. Например, написать заяв-
ление в Службу государственного 
жилищного и строительного над-
зора Иркутской области. Ее спе-
циалисты на подобные обращения 
реагируют очень оперативно. К 
решению вопроса привлекают не 
только управляющую компанию, 
но и представителей ресурсоснаб-
жающих организаций. Варианты 
устранения проблемы обычно на-
ходятся оперативно.

    ГРАМОТНЫЙ ПОДХОД

 Æ На тепловых сетях случаются 
аварии, наиболее масштабные 
примеры тому недавно можно 
было наблюдать и в Подмосковье, 
и за рубежом, например, в Япо-
нии. В чем основная причина?

– Бывает, что причиной аварий 
становятся самовольные земля-
ные работы других организаций. 
В большинстве случаев повреж-
дения тепловых сетей происходят 
из-за их состояния. По нормати-
ву срок эксплуатации распредели-
тельных сетей составляет 25 лет, 
магистральных тепловых сетей – 
20 лет. В Иркутской области в та-
рифах недостаточно средств для 
нормативных объемов обновления 
тепловых сетей. В Иркутске есть 
участки, где тепловые сети выра-
ботали два нормативных срока. Да, 
они еще находятся в работоспособ-
ном состоянии, но их надежность 
и остаточный ресурс, безусловно, 
ниже – это подтверждает стати-
стика, согласно которой свыше 71% 
всех повреждений происходит в 
сетях, эксплуатируемых свыше 20 
лет.

В июне 2023 года полпред пре-
зидента РФ в СФО Анатолий Се-
рышев поручил главам сибирских 
регионов обеспечить исполнение 
нормативных сроков эксплуата-
ции всех инженерных комму-
никаций, в том числе тепловых. 
В настоящее время по поруче-
нию губернатора Игоря Кобзева 
правительством региона вместе 
с энергетиками прорабатывается 
исполнение данного поручения. 
Компания уже подготовила пер-
спективный план по замене те-
пловых сетей на пять лет. С 2025 
до 2029 год необходимо заменить 
391 км сетей, затраты оценивают-
ся в 65,5 млрд рублей. Выполнить 
такой объем можно только с при-
влечением дополнительных фи-
нансовых ресурсов.

 Æ Могут ли собственники жилья 
сохранить тепло и при этом не 
переплачивать?

– Эта задача вполне решаема. 
Энергосберегающие технологии 
давно доказали свою эффектив-
ность. Помню, сколько споров было 
из-за установки приборов учета 
воды и электроэнергии. Зато когда 
потребители начали оплачивать за 
потребленные ресурсы по факту, 
их мнение кардинально измени-
лось. Потом в квартирах деревян-
ные окна начали заменять на сте-
клопакеты. И мы сразу увидели, 
насколько снизилось потребление 
тепла.

К сожалению, в частном секто-
ре жильцы до сих пор обогревают 
улицу. При строительстве домов 
используются материалы, ког-
да стены по толщине не соответ-
ствуют климатическим условиям 
Сибири. Из-за этого много тепла 
выбрасывается наружу. Хотелось 
бы, чтобы потребители также от-
ветственно готовились к зиме, как 
энергетики. Свои обязательства 
мы стараемся выполнять в полном 
объеме. Днем и ночью, в будни и 
праздники, даже в морозы наши 
специалисты устраняют аварии, 
чтобы быстрее восстановить по-
дачу тепла и света.

 � Наталья МУСТАФИНА

КОММУНАЛЬНОЕ Х    ЗЯЙСТВО 

Всю зиму с горячими 
батареями и безбез переплат

 � ЭКСПЕРТ  
Продолжаются 
споры жильцов 
многоквартирных 
домов. Одни жалуются, 
что у них в квартире 
сауну можно открывать. 
Другие говорят, что 
мерзнут всю зиму. 
Почему так происходит? 
За экспертным мнением 
мы обратились к Олегу 
Причко, генеральному 
директору Байкальской 
энергетической 
компании (входит в 
Эн+).
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  МАСТЕР-КЛАСС  Главная 
героиня встречи Анна Диденко 
подробно рассказала о своих 
проектах, особенностях 
репортажной фотографии, ее 
направлениях и так далее. Кроме 
нее профессиональным опытом в 
этой сфере поделились известные 
мастера светописи Анатолий 
Бызов и Алексей Трофимов. 

Творческая встреча «Поговорим о фото-
графии» состоялась в иркутском кинотеатре 
«Художественный». Анна Диденко встретила 
гостей в холле, где сейчас размещена ее персо-
нальная фотовыставка – серия из 17 фоторабот 
об архиерейском хоре «Знамение».

Хор «Знамение», как рассказала автор ра-
бот, создан по благословлению митрополита 
Иркутского и Ангарского Вадима для участия 
в праздничных богослужениях, днях памяти, 
посвященных покровителю иркутской земли 
святителю Иннокентию. Хор 
уникальный, потому что яв-
ляется единственным муж-
ским хором от Красноярска 
до Дальнего Востока, кото-
рый исполняет в академи-
ческом стиле духовную и 
светскую музыку.

– Почему я сделала вы-
ставку? Будущее этого хора 
крайне неопределенное. Не 
буду вдаваться в подробно-
сти, но суть в том, что в 
любой момент он может рас-
пасться, ребята разойдутся, 
есть много сложностей, – пояснила Анна. 

Она отметила, что снимала коллектив от-
нюдь не на заказ, а по собственному желанию. 
Артисты быстро привыкли к присутствию фо-

тографа, на камеру внимания 
не обращали, поэтому кадры 
получились естественные. 

– Я им говорю: вы зани-
майтесь своим делом, я – сво-
им. Позировать мне не надо, 
закрываться от меня не надо. 
Они уже это знают, мы с ними 
не одну репетицию поснимали. 
Поэтому на снимках – мак-
симальное доверие, вы може-
те это почувствовать, и здесь 
чисто мое видение, – говорит 
Диденко. 

После она пригласила зри-
телей на второй этаж, где рас-
сказала о себе, презентовала 
собственные фотопроекты, поговорила об осо-
бенностях репортажной фотографии, ее на-
правлениях, о том, где можно снимать свободно 
и где необходимо заранее побеспокоиться о по-
лучении разрешения на фотосъемку, уделяя 
особое внимание этике фотографа... 

– Скоро исполнится пять с половиной лет с 
момента моего переезда в Иркутск из Москвы, 
– начала Анна Диденко. – Я радуюсь каждо-

му дню, мне очень нравится 
здесь жить и заниматься своей 
деятельностью, здесь в своем 
творчестве я раскрылась. 

Сейчас прежде всего Ан-
на занимается репортажной 
съемкой, является фото-
корреспондентом. Отметила, 
что в своих репортажах ис-
следует современность между 
прошлым и будущим: этно-
графию, экологию, религию, 
патриотическое воспитание 

детей, вопросы культуры и жиз-
ни сибирской глубинки. 

Вспоминает, что первая серия, которую она 
сняла после переезда из Москвы, была посвя-
щена Байкалу: 

– Я специально не погружалась в работы 
других фотографов, то есть мне крайне важно 
было узнать, каким Байкал увижу я. Когда мы 
рассматриваем снимки коллег, то все равно 
что-то в памяти откладываем, перенимаем, 
мы напитываемся их эмоциями, – говорит 
автор. Через какое-то время Диденко снова 
вернулась к этой теме и сняла вторую серию 
– «Байкал» (проекция личных ощущений). 
Она пояснила: в 2020-м Байкал вошел в топ-5 
самых посещаемых туристами мест. Интернет 
переполнен глянцевыми фотографиями льда, 
гротов, кричащими пейзажами и легкомыс-
ленными селфи мимолетно побывавших там 
туристов и гидов. Местным жителям озеро до-
носит себя глубже, более естественно, сурово и 
драматично...  

В 2021 году неожиданно уз-
нала, что в Иркутской обла-
сти проживают представители 
130 национальностей. Есть цель 
– снять всех, поэтому сейчас 
активно сотрудничает с на-
циональными культурными 
центрами. Показала кадры, на 
которых запечатлены пред-
ставители разных народов и 
конфессий. Она снимала право-
славных, мусульман, буддистов 
и шаманистов. 

– Даже в мечети снимала 
– ровно три минуты. И перед 

этим у меня была целая операция 
– переодеться мусульманкой. Это 

брюки, юбка, сверху накидка, два платка... 

ГЛАВНОЕ – УМЕНИЕ ВИДЕТЬ

Своим профессиональным опытом с моло-
дежью поделился известный иркутский мастер 
Анатолий Бызов. 

– Интересуйтесь, любите фотографию, вкла-
дывайте в нее душу. Это самое главное, – начал 
он. – В фотографии самое главное, я считаю, 
– умение видеть, и неважно, что ты снима-
ешь: природу, человека, репортаж, натюрморт... 
Можно просто посмотреть и сделать снимок, и 
никому он особо не понравится, в том числе и 
тебе самому. Это называется фиксация... 

Также он отметил, что за хорошим кадром 
не обязательно далеко ехать. Эстетику можно 
найти везде. Все зависит от человека, который 
снимает. И привел конкретный пример – объ-
яснил, что может сделать снимок интересным: 

– Я люблю снимать деревянные дома, старые 
иркутские. Был такой случай: ранняя весна, 
деревянное здание на Седова, очень красивое, 
и пошел снег. Я на противоположной стороне 
стою и вижу этот дом красивый, снег, но самое 
главное, что там девушка пошла. Дом – корич-
невый, она – в светло-кофейном пальто. Голова 
открытая, кроссовки легкие, идет с телефоном. 
Все. Эта девушка появилась в нужном месте в 
нужное время и в нужном цвете. Примеры мо-
гут быть совершенно разные. 

Говорим о прекрасном, 
подразумеваем фотографию
В Иркутске состоялась творческая встреча 
молодежи с фотохудожниками

Анна Диденко Алексей Трофимов Анатолий Бызов 

«Уходящий Иркутск» – дом «ушел», а окна остались 
Фото Анатолия Бызова

И это тоже Иркутск...И это тоже Иркутск...
Фото Анатолия БызоваФото Анатолия Бызова

Осенний сон. Фото Алексея  Осенний сон. Фото Алексея  
ТрофимоваТрофимова

Фото Анны Диденко из серии «Сибирская глубинка»Фото Анны Диденко из серии «Сибирская глубинка»
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Также Анатолий Яковлевич рассказал немного о себе. 
О том, что очень любит снимать людей, не боится и чув-
ствует их. Жанр съемки может быть любой – репортаж, 
портрет... Главное, чтобы в кадре был человек. Очень 
долго его привлекала театральная съемка, отработал 25 
лет в театре, но недавно ушел. Говорит, захотелось больше 
свободы. Последние несколько лет активно снимал город. 
И сейчас выпустил фотоальбом: 

– Накопился материал. Я сделал фотоальбом по Иркут-
ску. Сейчас подготовил один маленький альбомчик. Пер-
вый такой презентационный, а второй я сделал для себя, 
для души, но хочу его тоже, может быть, отдать в по-
лиграфию. Это будет необычный Иркутск. Там все фото-
графии с подписями, порядка 120 фотографий. Я выбирал, 
чтобы и снимок был интересный, и подпись интересная. 
Сама по себе подпись плохой снимок никак не исправит, 
а если снимок интересный, подпись соответствует – это 
усиливает звучание снимка многократно. 

В конце беседы Анатолий Бызов посоветовал: если есть 
желание заниматься фотографией, надо заниматься: 

– У каждого свой взгляд, у каждого свое видение. И не 
обязательно делать что-то такое особенное, чтобы пере-
плюнуть кого-то или отличиться. Надо слушать себя, свое 
сердце. Нельзя выдумывать что-то, исходя из каких-то 
модных тенденций. С точки коммерческой фотографии 
это может принести успех, а с точки зрения творческой, 
думаю, что вряд ли, – рассуждает фотограф. 

К вопросу о том, как научиться видеть. Здесь Анатолий 
Бызов вспомнил школу иркутского фотографа Александра 
Аносова: 

– Они мало занимались проявкой, техническими 
вещами. Они слушали хорошую музыку, классическую, 
рассматривали картины, читали поэзию, прозу, и из них 
получился классный «выстрел». Напитывая себя изну-
три, ты можешь проявить то, что есть. Технике можно 
научиться, а вот умению видеть... Это очень сложно. 

О пейзажной фотографии на встрече рассказал Алек-
сей Трофимов, организатор фотоэкспедиций по Байкалу, 
Прибайкалью и Монголии. Пейзажной фотографией он 
занимается около 15 лет, и сейчас это его основная про-
фессия. 

– Я обдуманно пришел именно в пейзажную фото-
графию, потому что мне нравится этот жанр: он связан 
с различными путешествиями, приключениями. Жанр 
связан не только с пейзажами как таковыми, но еще и с 
вопросами культуры, этнографии, истории. Чтобы в пей-
зажной фотографии традиционными средствами расска-
зать историю, нужно, как Анатолий Бызов уже отметил, 
все пропускать через себя. То есть в основе успеха лежит 
не только и не столько технический аспект съемки. По-
нимание того, что ты снимаешь, где  снимаешь, какая 
история – все это тебя может вдохновить на поиск не-
стандартных ракурсов и приемов. 

  Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора, Анатолия БЫЗОВА, Алексея ТРОФИМОВА, 
Анны ДИДЕНКО, Александра  СИДОРОВА  

 Нерпенок. Фото Алексея  Трофимова Нерпенок. Фото Алексея  Трофимова

  ДОКУМЕНТЫ  Областной 
Государственный архив 
Иркутской области по 
поручению губернатора 
региона Игоря Кобзева 
впервые более чем за 
10 лет приобрел новое 
оборудование формата А2 
отечественного производства. 
На сканирующие устройства 
было выделено более 7 млн 
рублей.

– Сканирование документов и перевод 
их в цифровой вид – одна из важнейших 
задач архива. Приобретение нового обо-
рудования позволит увеличить темпы 
оцифровки архивных документов на 40% 
в год, а также предоставить удаленный 
доступ к документам исследователям из 
разных городов страны. Для архива это, 
несомненно, важное приобретение, оче-
редной шаг в области цифровизации. 
Внедрение современных технологий, 
увеличение числа оцифрованных источ-
ников, повышение оперативности пре-
доставления информации гражданам, 
– подчеркнул директор Областного госу-
дарственного архива Иркутской области 
Семен Жабинский.

Руководитель ведомства отметил, что 
на профессиональном оборудовании бу-
дут оцифрованы наиболее ценные и вос-
требованные документы архивного фонда 
Иркутской области. Сканеры также по-
служат для бережной и качественной 
оцифровки документов периода Вели-
кой Отечественной войны и документов 
из фонда Иркутской духовной консисто-
рии, где содержатся записи о рождении, 
браке, расторжении брака. 

В 2023 году было отсканировано на 
трех сканерах СканМастер 140 тыс. листов 
из 1090 дел. В 2024 году планируется к 
оцифровке 200 тыс. листов на трех ска-
нерах СканМастер и двух аппаратах Элар 
(Россия) из 4443 дел. Производительность 
сканеров фирмы СканМастер составляет 
примерно 200 сканов в день, учитывая 
особенности работы с ветхими дорево-

люционными документами. Как отметил 
Семен Жабинский, приобретение двух 
сканеров полностью отечественного про-
изводства позволит увеличить оцифровку 
на 3300 особо востребованных дел в год, 
что даст прибавку в количестве произ-
веденных сканов примерно в два раза 
в сравнении с 2023 годом. Технологии 
оцифровки, применяемые в российских 
сканерах, кардинально отличаются от ра-
нее приобретенных 10 и более лет назад 
немецких сканеров СМА, это дает увели-
чение скорости потокового сканирования 
в два и более раза (400–500 сканов в день 
на каждый сканер). Кроме того, новое 
оборудование позволяет сканировать до-
кументы под углом 90 градусов, что менее 
травматично для переплета и листов дел.

Семен Жабинский сообщил, что до-
кументы, которые были оцифрованы, 
размещаются в электронном фонде поль-
зования архива, посетители могут с ними 
ознакомиться в виртуальном читальном 
зале, который пока работает в тестовом 
режиме и проходит стадию наполнения 
информацией.

В настоящее время архивом уже оциф-
ровано 32287 единиц хранения, что со-
ставляет 1 млн 890 тыс. листов. 

  Василий ПЕТРОВ
Фото Бориса СЛЕПНЕ ВА

Амбарная книга 
в цифровом формате
Архивный фонд Иркутской области 
планирует вдвое увеличить 
количество оцифрованных дел 
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ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩЕМУ ПРЕДПРИЯТИЮ НА СЕЗОННУЮ
РАБОТУ В ЗЕЙСКОМ РАЙОНЕ АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ ТРЕБУЮТСЯ:

Машинист бульдозера, машинист экскаватора, машинист погруз-
чика, машинист буровой установки, водитель вездехода, машинист 
крана автомобильного,   водители  (кат. С, Д), автослесарь, автоэлек-
трик, токарь, повар, горный мастер, геолог, маркшейдер. Оплата + соц. 
пакет.

ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (41658) 3-22-35
Реклама

  БИЗНЕС  Иркутский 
Дом молодежи на два 
дня стал центром 
проведения первого 
саммита производителей 
в Приангарье. 1 и 2 
февраля участниками 
деловой программы 
стали более 600 
представителей малого 
и среднего бизнеса, а 
также самозанятые. 
Саммит нацелен на тех, 
кто создает собственный 
продукт, что имеет 
важное значение 
для региональной 
экономики в условиях 
импортозамещения. 

РЕГИОН С КОЛОССАЛЬНЫМ 
ПОТЕНЦИАЛОМ

Организаторами саммита вы-
ступили Центр «Мой бизнес» в 
Иркутской области и Центр стан-
дартизации и метрологии в рамках 
национального проекта «Малое и 
среднее предпринимательство», 
инициированного президентом 
Российской Федерации Владими-
ром Путиным.

С приветственным словом к 
участникам саммита обратился 
заместитель председателя прави-
тельства региона Георгий Кузь-
мин. Он отметил, что в Иркутской 
области исторически сложились 
предпосылки для развития про-
мышленности. Именно здесь 
разворачивались масштабные со-
ветские стройки, и в настоящее 
время реализуется много инве-
стиционных проектов.

– Идет новая волна индустриа-
лизации: в Приангарье действуют 
крупнейшие производства, в том 
числе уникальные для всей Рос-
сии. Но производственники – это 
не только гиганты. В Иркутской 
области успешно развиваются ре-
месленники и ювелиры, на ос-
нове уникальных трав создают 
косметические препараты, дела-
ют изящные украшения и многое 
другое. Всем этим компаниям ну-
жен рост, меры поддержки, новые 
деловые контакты. И все это они 
могут найти на саммите, – сказал 
Георгий Кузьмин.

Также на открытии саммита 
выступила депутат Государствен-
ной думы РФ, член комитета по 
промышленности и торговле Ма-
рия Василькова. По ее словам, 
последние два года российская 
экономика испытывает давле-
ние западноевропейских санкций. 
Несмотря на различные ограни-
чения, наша страна не просто вы-
стояла, но и сумела обойти другие 

государства по показателю ВВП по 
паритету покупательской способ-
ности. 

– Для получения дальнейших 
устойчивых результатов в эконо-
мике требуются внушительные 
технологические заделы, ква-
лифицированные кадры и ин-
вестиционные проекты. Особую 
актуальность сегодня приобретает 
развитие кооперационных связей, 
создание межрегиональных про-
мышленных кластеров. Участники 
кластера могут претендовать на 
меру государственной поддержки 
в виде возмещения затрат на при-
обретение покупателем стартовой 
партии в объеме до 150 млн рублей, 
– отметила Мария Василькова.

СЕБЯ ПОКАЗАТЬ, 
НА ДРУГИХ ПОСМОТРЕТЬ

Главным событием первого дня 
стала пленарная сессия «Ключ к 
развитию: стратегии и решения 
для производителей». Участники 
обсудили меры поддержки про-
изводственников в разных от-
раслях Иркутской области, меры 
поддержки Фонда «Сколково» для 
технологических компаний. Экс-
перты поделились своим мнением 
о роли малого бизнеса в развитии 
производственного потенциала 
страны.

В рамках саммита прошла вы-
ставка местных товаропроиз-
водителей. На ней представили 
капсульные коллекции локальных 
брендов, домашний текстиль, на-
туральную косметику, украшения, 
кофе, сладости, десерты и музы-
кальные инструменты.

Кстати, саммит позволил иначе 
взглянуть на легкую промышлен-
ность в регионе. Еще в 2022 году ве-
дущие производители по пошиву 
одежды, в числе которых швейная 
фирма «ВиД», Ангарская и Брат-
ская швейные фабрики, возрож-

дающаяся Тельминская фабрика и 
другие, решили объединить свои 
силы и создали Байкальский кла-
стер легкой промышленности. 

– Так получилось, что в какой-
то момент в нашем регионе забыли 
про легкую промышленность. Хотя 
у нас до сих пор работают швеи, 
трудовой стаж которых насчиты-
вает сорок лет. Это уникальные 
специалисты, они сумели сохра-
нить верность избранному делу. К 
сожалению, им на смену не спешит 
молодежь. Мы часто слышим, что 
нужны специалисты по цифровой 
безопасности, IT-специалисты. Но 
наравне с компьютерными техно-
логиями кто-то должен, например, 
шить одежду. Швейные фабрики 
нашего региона востребованы на 
рынке, они получают заказы из 
многих городов страны. Хотелось 
бы также быть востребованными и 
в родной Иркутской области, – от-
метил Вячеслав Лашкевич, дирек-
тор Байкальского кластера легкой 
промышленности.

ВРЕМЯ ЭЛЕКТРОННОЙ 
ТОРГОВЛИ

Во второй день саммита прак-
тически в режиме нон-стоп прохо-
дили консультации от крупнейших 
маркетплейсов страны. Симво-
лично, что в это время губернатор 
Игорь Кобзев подписал соглашение 
о сотрудничестве с Wildberries. 

– Уверен, что подписанное со-
глашение принесет пользу не толь-
ко нашим предпринимателям, но 
и жителям. Кроме того, позволит 
вывести региональные бренды на 
международные уровень, – под-
черкнул губернатор.

Документ предусматривает 
вовлечение предпринимателей 

в сферу электронной торговли с 
использованием цифровых плат-
форм, а также реализацию нового 
инвестиционного проекта по соз-
данию транспортно-логистическо-
го комплекса в перспективе.

Участники саммита могли по-
лучить консультационную помощь 
по вопросам ведения бизнеса, сер-
тификации продукции, льгот-
ному кредитованию, участию в 
конкурсах для производителей. 
Отдельную площадку посвятили 
внедрению искусственного интел-
лекта в современные бизнес-про-
цессы. Предприниматели смогли 
узнать, как с помощью цифровых 
технологий получать аналитиче-
ские данные для принятия опера-
тивных управленческих решений.

– Саммит производителей 
– это площадка для бизнес-не-
творкинга, которая объединила 
большое количество представи-
телей производственного сектора 
экономики нашего региона. Внеш-
неэкономическая обстановка и те 
процессы, которые происходят в 
российской экономике, открывают 
новые возможности для реализа-
ции проектов по импортозамеще-
нию. Например, Иркутская область 
станет первым регионом за Ура-
лом, где будут производить транс-
миссии и редукторы. Реализацией 
проекта занимается Иркутский 
завод гусеничной техники. На 
саммите производители смогли 
представить свою продукцию, рас-
ширить круг деловых контактов 
и привлечь внимание инвесто-
ров, – прокомментировала Диля-
ра Окладникова, директор Центра 
«Мой бизнес» в Иркутской об-
ласти.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Первый саммит 
производителей

П    ТЕНЦИАЛ 
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

 Æ Николай Иванович, приятно было получить 
премию «Легенда»?

– Признаться, я этого совершенно не ожидал, 
был удивлен и обрадован! Если честно, я никогда 
не гнался за премиями, лучшими наградами 
для меня была работа и любовь зрителей. За эти 
годы на сцене случалось всякое! Однажды с пре-
мьеры меня даже отвезли в больницу – прямо 
на операционный стол. Но я не считаю это под-
вигом, ведь если я люблю театр, то должен от-
давать ему все. 

 Æ А как вы стали артистом? Наверное, вы из 
творческой семьи?

– Нет, я родился в семье плотника Ивана 
Емельяновича и домохозяйки Полины Ива-
новны в селе Таволжан Лазовского района Ка-
захской ССР. Отец погиб в первый год Великой 
Отечественной войны, сражаясь под Москвой. 
И хотя мы были русскими по национальности, 
но по казахским обычаям ответственность за 
семью должен был взять младший брат отца. 
Мать долго страдала после смерти мужа, но 
после войны все-таки вышла замуж за Петра 
Емельяновича и родила еще 12 детей. Из них 
выжили только десять: три девочки и семеро 
мальчишек. Маму даже наградили орденом 
«Мать-героиня». Но когда в семье были труд-
ности, мы почему-то всегда пели! У бабушки, 
мамы, отца и отчима были очень хорошие го-
лоса. А еще мы все были поклонниками знаме-
нитого оперного певца Сергея Лемешева. В шко-
ле же мне больше всего нравилась самодеятель-
ность, а учеба совсем не интересовала. Помню, 
меня вызывает директор и говорит: «Хохолков 
– ты позор нашей школы!». Зато я побеждал на 
всех конкурсах художественной самодеятель-
ности. Зал был в восторге, а члены жюри шли за 

кулисы узнавать, что за мальчик пел, поэтому 
меня сильно не зажимали за учебу. 

 Æ Вы уже в школе определились с будущей про-
фессией?

– К сожалению, после школы финансовой 
возможности поступить в высшие учебные за-
ведения не было, поэтому я поступил в Сверд-
ловское техническое училище № 1 и окончил 
его в 1958 году. Поработал на заводе, где я также 
участвовал в художественной самодеятельно-
сти, и только потом поступил в Свердловский 
театр музыкальной комедии на должность ар-
тиста хора. 

 Æ А как вы попали в Иркутск?

– В Иркутский театр музыкальной комедии 
меня в 1961 году пригласил главный режиссер, 
заслуженный артист РФ Александр Николаевич 
Орлов. Его я считаю своим первым и главным 
учителем сценического мастерства! Во время 
первой встречи Орлов мне напомнил Станис-
лавского: роговая оправа очков, белая рубашка, 
длинные пальцы, очень добрые глаза. Магия 
этого человека сбила с меня спесь, и я поверил в 
него всей душой. Это был потрясающий педагог, 
с которым я ночами, не чувствуя усталости, ра-
ботал над ролями. И это было счастье! Ведь город 
меня тогда, мягко говоря, не впечатлил. 

 Æ Чем вам так не понравился город?

– Когда я приехал в Иркутск, была зима. Я 
увидел практически черный снег из-за печного 
дыма, ведь дома топили тогда черемховским 
углем. Сам город мне показался каким-то тем-
ным, неприглядным. Думал: ладно, набью руку, 
отработаю подъемные, куплю фанеру, сделаю 
«ероплан» и улечу. Но работа с такими выда-
ющимися мастерами сцены, как Николай За-

гурский, Виктор Жибинов, Макс Шнейдерман, 
Вера Пясковская и многими другими, настолько 
меня увлекла, что я и думать забыл об отъезде. 
Тем более что в Иркутск ко мне приехала моя 
любовь – актриса Антонина Комарова, с которой 
мы душа в душу прожили 40 счастливых лет. 
Сначала нас поселили в гостинице «Сибирь». 
Через некоторое время на нас пожаловались ру-
ководству театра, сказали: «Каждую ночь у них 
скандал и драка». Мы очень удивились: какая 
драка? Мы ведь просто репетировали.

 Æ За эти годы было много ролей, какие вам запом-
нились?

– Я выступал в амплуа опереточного про-
стака. А ролей было много, во все я старался 
вкладывать душу. Это Бони в «Сильве», Тони 
в «Принцессе цирка», Адоляр в «Голубой ма-
зурке», Наполеон в «Баядере» и многие другие. 
С возрастом становились старше и мои герои: 
Фальк в «Летучей мыши», Стефан в «Цы-
ганском бароне», английский бродяга-философ 
Дулиттл в «Моей прекрасной леди», донской 
казак Стешка в «Бабьем бунте», грузинский 
купец Микич в «Хануме», еврейский мясник 
в «Скрипаче на крыше», умудренный жизнен-
ным опытом отец Любы в музыкальной драме 
«Блудный сын», реакционный шотландский 
протестант в современной опере «Две короле-
вы». Мне важно было раскрыть характер моего 
персонажа, глубинные мотивы его поступков, а 
не просто исполнить арию и сплясать.  

 Æ Не пожалели, что выбрали профессию актера?

– Конечно, нет! Сцена – это особая планета, ее 
нужно почувствовать. Актерская игра – это со-
средоточение всех сил и нервов. Чтобы в театре 
состояться, актеру нужно очень много работать 
и еще немножко удачи. Считаю, что моя жизнь 
на сцене была очень счастливой. Я видел в этом 
театре многое. Например, старики мне расска-
зывали, как во время Великой Отечественной 
войны они жили в гримуборных. Каждые две 
недели – новая премьера. Эти люди трудились, 
даже собрали деньги на танк. В то время, когда 
я приехал в театр, половину репертуара со-
ставляли классические, а половину – советские 
произведения. Либретто не всегда было хорошее, 
но режиссеры его дорабатывали, и все полу-
чалось. Главное, божественная музыка, которая 
нас вдохновляла. Потом наступили 1990-е го-
ды, великие директора, которые здесь работали 
(Скоробегов, Шагин), не только смогли удержать 
театр, но и дать ему новый импульс развития. 
Сегодня их эстафету успешно продолжает Та-
тьяна Мезенцева. А я рад, что до сих пор могу 
дарить свою любовь зрителю и быть честным 
перед моим театром, который дал мне все. Огля-
дывая внутренним взором пройденный путь, я 
хочу сказать спасибо судьбе, что я здесь. Особен-
но мне приятно, что в 2005 году стал почетным 
гражданином Иркутской области. Не из-за са-
мого звания, а потому что эта земля стала для 
меня по-настоящему родной. Меня словно офи-
циально признали здесь своим, хотя это произо-
шло задолго до этого! Кстати, иркутский зритель 
– самый лучший и самый требовательный!

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива театра

Г    СТЬ НОМЕРА

Легенда театра  
из семьи плотника

 � ЛИЧНОСТЬ  Народный артист РСФСР Николай 
Хохолков отмечает свое 85-летие и 65-летие 
на сцене, большую часть из этих лет он отдал 
Иркутскому музыкальному театру имени 
Н.М. Загурского. Этого артиста без преувеличения 
можно назвать легендой иркутской сцены, тем 
более что это звание он теперь носит официально. 
Недавно Хохолков стал лауреатом престижной 
премии «Легенда» Всероссийского фестиваля 
музыкальных театров «Видеть музыку». 
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	� ТУРНИР  Более 
500 спортсменов 
собрались в 
спорткомплексе 
«Байкал-Арена», 
где со 2 по 4 
февраля проходили 
соревнования. 
Сильнейших 
определили в 
дисциплинах 
«лайт» и 
«универсальный 
бой». Иркутская 
область стала 
чемпионом в 
командном зачете: 
спортсмены 
завоевали около 200 
медалей. На втором 
месте – Томская 
область, на третьем 
– Новосибирская. 
Отличившимся 
бойцам предстоит 
выступить на 
чемпионате и 
первенстве России.

На чемпионат и пер-
венство Сибири приехали 
сильнейшие спортсмены 
из Томской, Кемеровской, 
Новосибирской, Иркут-
ской областей, Алтайского, 
Красноярского краев и Рес- 
публики Алтай. 

На чемпионате Сибири 
за награды боролись муж-
чины и женщины 21 года 
и старше. На первенстве в 
дисциплине «лайт» вы-
ступили мальчики и де-
вочки 10–11, 12–13 лет, юно-
ши и девушки 14–15, 16–17 
лет, юниоры и юниорки 
18–20 лет. В «классике» – 
мальчики и девочки 12–13 
лет, юноши и девушки 14–
15 и 16–17 лет, юниоры и 
юниорки 18–20 лет.

На открытии турнира  
3 февраля собравшихся 
поприветствовал министр 
спорта Иркутской области 
Павел Богатырев. Очень 
отрадно, сказал он, что 
в столицу Приангарья на 
чемпионат и первенство 
Сибири приехало так мно-
го участников. Добавил, 
что Иркутск становит-
ся спортивной столицей: 
практически каждые вы-
ходные в городе по разным 
видам спорта проходят 
чемпионаты и первенства 
СФО. 

– Сегодня каждый из 
участников, конечно, до-
стоин победы. Здесь собра-
лись сильнейшие спорт- 
смены СФО, чтобы побо-

роться за медали, за право 
представлять Сибирь на 
чемпионате и первенстве 
России. Универсальный 
бой подразумевает разно-
стороннюю подготовку, и 
я желаю каждому из вас 
в полной мере продемон-
стрировать мастерство, 
различные умения, кото-
рых вы достигли за долгие 
годы тренировок, – сказал 
Павел Богатырев. 

– Об этом секрете мало 
кто знает, но все, кто при-
езжает в Иркутск и вы-
игрывает золотые медали 
в своей весовой категории, 
потом продолжают зани-
маться универсальным 
боем, обязательно стано-
вятся чемпионами, ма-

стерами спорта междуна-
родного класса, – считает 
депутат думы Иркутска, 
мастер спорта по карате 
Александр Квасов. 

Он также напомнил, что 
на чемпионате мира по 
универсальному бою в ко-
мандном зачете первое ме-
сто досталось сборной Рос-
сии, а большую часть ме-
далей завоевали иркутяне: 

– А как вы думаете, где 
находится Кубок чемпио-
ната? Его передали в Ир-
кутск, ведь именно бойцы 
из нашего региона стали 
самыми результативными 
на турнире!

Кубок хранится у глав-
ного судьи соревнований, 

руководителя федерации 
универсального боя Ир-
кутской области Вадима 
Чупина. 

– Иркутская область, – 
территория, где взращи-
вают чемпионов. Сборная 
нашей области – это при-
мерно треть сборной Рос-
сии. И действительно, как 
уже было сказано, спорт- 
смены, которые успешно 
проводили бои в Иркутске, 
в дальнейшем становились 
именитыми спортсмена-
ми, – сказал он. 

Президент Алтайской 
краевой федерации «Уни-
версальный бой» Евгений 
Лушников заметил, что 
спортсмены СФО составля-
ют костяк сборной России. 
Пожелал бойцам достой-
ных боев и ярких побед, в 
том числе на предстоящем 
первенстве и чемпионате 
России. 

По итогам чемпиона-
та и первенства Сибири 
Иркутская область стала 
чемпионом в командном 
зачете: спортсмены заво-
евали около 200 медалей. 
На втором месте – Том-
ская область, на третьем – 
Новосибирская. Отличив-
шимся бойцам в ближай-
шем времени предстоит 
выступить на чемпионате 
и первенстве России. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 
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